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President of India has given an appointment, then it is an absolute right and privilege 
of the Members.  I do not think anybody can stop you.  If any such order is there...
(Interruptions)... If MPs want to go and meet the President of India, on the basis of 
appointment given to them by the President, the Government should examine and 
re-consider if there is any such police order.  ...(Interruptions)...  Please, I am not 
allowing.  ...(Interruptions)...

अल्पसंखयक काय्य मंत्ालय में राजय मंत्री; िथा संसदरीय काय्य मंत्ालय में राजय मंत्री 
(श्री मुखिार अब्ास नक़िरी) : सर, माििीय सदसयों िे जो वििय उठाया है, उसमें िोकतंत्र में सभी 
को यह सिैंिाविक अविकार है वक ि ेअपिी बात रििे के विए जयुिसू विकाि सकते हैं, ि ेराष्ट्पवत 
जी से वमििे भी जा सकते हैं और उसमें वकसी को कोई आपवत्त िहीं है। मयुझे िगता है वक यह जो 
सूचिा माििीय सदसयगण को वमिी है वक 4 से जयादा िोगों को िहां जािे से रोका जा रहा है, िह 
गित है।

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Okay.  

Now, discussion on Budget (Railways) 2015-16.  Shri Narayan Lal Panchariya.  

BUDGET (RAILWAYS) 2015-16
AND

GOVERNMENT BILLS

THE APPROPRIATION (RAILWAYS) VOTE ON ACCOUNT BILL, 2015
AND 

THE APPROPRIATION (RAILWAYS) BILL, 2015

श्री नारायण लाल ्ंपचावरया (राजस्ाि) : माििीय उपसभापवत महोदय, मैं आपका आभारी हंू 
वक आपिे मयुझे सन् 2015-16 के रेि बजट पर बोििे का अिसर वदया है।

[उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया) पीठासीन हुए ]

महोदय, मैं रेि मंत्री श्ी सयुरेश प्रभयु और उिके सहयोगी श्ी मिोज वसनहा जी को भी बिाई दंूगा 
वक उनहोंिे माििीय प्रिाि मंत्री श्ी िरेनद्र भाई मोदी जी के िेतृति में जि-आकांक्ाओं के अियुरूप, 
वयािहावरक, सतंयुवित विकासपरक एि ंदूरगामी सोच िािा एक बहयुत अचछा और रचिातमक रेि 
बजट देश को वदया है। इसविए इस बार के रेि बजट की सि्फत्र प्रशंसा हयुई है। चाहे इिैकट्ोविक 
मीवडया हो, चाहे डप्रट मीवडया हो, चाहे सोशि मीवडया हो, सभी िे इस रेि बजट की सराहिा की है। 
इस का एकमात्र कारण यह है वक प्रभयु िे समदृसष्ट रिी है। महोदय, यपूीए सरकार के समय जो भी 
रेि बजट आते ्े, उि पर दृसष्टपात करें तो सपष्ट होता है वक रेि मंत्री वजस राजय या के्त्र के होते 
्े, उसके इंजि का मयुंह भी उस राजय और के्त्र का तरर हो जाता ्ा, िेवकि इस बार का रेि बजट 
राजिीवत से ऊपर उठकर राष्ट्िीवत के अियुरूप बिाकर प्रसतयुत वकया गया है। इसविए मैं आदरणीय 
रेि मंत्री श्ी सयुरेश प्रभयु जी को बिाई देता हंू। 
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माििीय उपसभापवत महोदय, मैं रेिि े के मात्र एक पहि ूपर चचचा करिा चाहता हंू जोवक 
सामानय श्ेणी से िेकर ए.सी. कोच से ऊपर िािे सभी यावत्रयों से सबंवंि त है और िह है सिचछता 
एि ंयात्री सयुवििा। अभी सिचछता अवभयाि शयुरू करिे से पूि्फ तक के हािात ऐसे ्े वक यात्री जब भी 
पिेटराम्फ पर पहयु ंचता ्ा तो देिता ्ा वक पिेटराम्फ गदंगी से भरे पड़े हैं और रेि पटवरयों पर पड़े 
मि-मूत्र की गदंगी से पिेटराम्फ पर िड़े रहिा भी मयुसशकि हो जाता ्ा। मानयिर, जहां तक यात्री 
सयुवििा का प्रशि है, हािात यह ्े वक रेि यात्री जब रेि के वडबबे में चढ़ता ्ा ... तब से िेकर गतंवय 
स्ाि तक पहयु ंचिे के बाद जब उससे पूछा जाता वक यात्रा कैसी रही, तो िह कहता ्ा वक कैद से 
छूट कर आया हँू। कहिे का तातपय्फ यह है वक रेि के हािात इतिे ििषों के बाद भी िहीं सयुिरे ्े, 
यावत्रयों को विरंतर भारी असयुवििाओं का सामिा करिा पड़ रहा ् ा। रेि मंत्री जी िे सभी रेि यावत्रयों 
के दद्फ को समझा और इस 2015-16 के रेि बजट में सिचछता और यात्री सयुवििाओं का धयाि रिते 
हयुए कई घोिणाएं करिे के सा्-सा् यातायात सयुवििा मद में 2,374 करोड़ रुपए का प्राििाि वकया 
है, जो सिागत-योगय है।

मानयिर, मैं राजस्ाि से आया हँू। मैं आपके माधयम से रेि मंत्री जी का आभार वयति करिा 
चाहंूगा, वजनहोंिे अपिे इस रेि बजट में राजस्ाि के विए गत िि्फ की तयुििा में बहयुत ही अचछे 
प्राििाि वकए हैं। अगर रेि िाइिों के दोहरीकरण, रूपांतरण का प्राििाि हम देिें, तो रेि मंत्री 
जी िे िि्फ 2015-16 से 192.38 प्रवतशत की बढ़ोतरी करते हयुए 1,266 करोड़ रुपए का प्राििाि वकया 
है। ठीक इसी प्रकार यात्री सयुवििाओं हेतयु सिीकृत पवरयोजिाओं की तरर धयाि देंगे, तो गत िि्फ की 
तयुििा में 62.3 प्रवतशत की िृवद्ध करते हयुए 552.53 करोड़ रुपए का प्राििाि वकया है। एक अजीब 
सी सस्वत रही है वक ििषों से हमारे राजस्ाि के विए आर.ओ.बी. और आर.य.ूबी. की सिीकृवत हेतयु 
मांग हयुआ करती ्ी, गत िि्फ मात्र दो आर.ओ.बी. सिीकृत हयुए ्े, िेवकि इस बार 2015-16 में 64 
आर.ओ.बी. सिीकृत करके राजस्ाि को बहयुत बड़ी सयुवििा मंत्री जी िे उपिबि कराई है, ऐसा मैं 
सोचता हँू। अगर यांवत्रक पवरयोजिाओं हेतयु सिीकृवत की बात करेंगे, तो गत िि्फ की तयुििा में इस 
िि्फ के बजट में 89 प्रवतशत की बढ़ोतरी करके 118 करोड़ रुपए का प्राििाि माििीय मंत्री जी िे 
वकया है। रेि विद्युतीकरण के बारे में सोचें, तो राजस्ाि के बारे में हमेशा यह कहा जाता ्ा वक िह
ां तो विद्युत का अभाि है, गत िि्फ जीरो ्ा, यािी वकसी तरह का प्राििाि िहीं वकया गया ्ा, इस 
बार आदरणीय मंत्री महोदय िे राजस्ाि के विए 1,347 करोड़ रुपए की रावश सिीकृत कर रेिि ेमें 
1,520 वकिोमीटर विद्युतीकरण करिे का दावयति विया है, उसके विए मैं इनहें बहयुत-बहयुत िनयिाद 
दंूगा।

मानयिर, मैं माििीय मंत्री महोदय का धयाि वदिािा चाहंूगा वक हमारा महाराष्ट् से बहयुत पयुरािा 
गहरा िाता-वरशता है। महाराष्ट् की बेटी िसयुिंरा राजे जी आज राजस्ाि की मयुखयमंत्री हैं। मैं वििदेि 
करिा चाहंूगा वक मैं जोिपयुर वजिे के  रिोदी से आता हँू। हमारे रिोदी का एक भी पवरिार ऐसा 
िहीं होगा, वजसका कोई ि कोई सदसय मयुंबई में ि रहता हो। हमारे गांि से बहयुत बड़ी सखंया में िोग  
िहां की वििाि सभा में काम करिे के विए, िहां िौकरी करिे के विए, िहां के शेयर माकवे ट में काम 
करिे के विए और िहां मजदूरी तक का काम करिे के विए जाते हैं। िहां के विए एक ट्ेि बीकािेर-
दादर चिती है, जो ट्ाइ-िीकिी है। मैं वििदेि करिा चाहंूगा वक इस ट्ेि िंबर 12489/12490, 
बीकािेर-दादर सयुपररासट एकसपे्रस को, जो बीकािेर से मेड़ता होकर जोिपयुर आती है, उसको 
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बीकािेर से रिोदी होकर जोिपयुर तक चिाया जाए। इससे रेिि ेमें वकसी पैसे का रक्फ  िहीं पड़ेगा, 
बसलक इससे पसशचमी राजस्ाि का जो सीमाितटी के्त्र है, उसके यावत्रयों को सयुवििा वमिेगी। ठीक 
इसी प्रकार, माििीय मंत्री महोदय, मैं दवक्ण की बात करंुगा। मैं मारिाड़ी हँू, मारिाड़ से आता 
हँू, सबको पता है वक  दवक्ण भारत का सीिा सबंिं राजस्ाि से है।  चाहे सेठ हो या साहूकार हो, 
चाहे वकतिा भी बड़ा वयापारी हो, आप जाकर चेनिई में देविए, बगंियुरू में देविए, दवक्ण भारत के  
गांि-गांि के जो सांसद बठेै हैं, सब जािते हैं, सब जगह दवक्ण भारत में आपको मारिाड़ी वमिेगा। 
उपसभाधयक् महोदय, इसके वबिा हमारे िोग बहयुत असयुवििा का सामिा कर रहे हैं। सतय यह है वक 
चेनिई से जोिपयुर के विए केिि एक ट्ेि है और िह भी िीकिी है। गाड़ी िं. 16125 एि ं16126 है। मेरा 
आग्ह है वक इस िीकिी रेिगाड़ी को प्रवतवदि चिाया जाए यािी इसे वियवमत वकया जाए, तो इससे 
बहयुत सयुवििा होगी और हमारे के्त्र के िोगों को इससे दवक्ण भारत और चेनिई पहयु ंचिे में बहयुत आराम 
रहेगा। ठीक इसी प्रकार बेंगियुरू से एक गाड़ी िं. 16507 एि ं16508 चिती है। यह भी बाइिीकिी है। 
इस गाड़ी को भी वियवमत कर वदया जाए, तो मैं समझता हंू वक मारिाड़ी समाज पर बहयुत बड़ी कृपा 
होगी और हमारे िोगों को बहयुत सयुवििा वमि जाएगी। 

माििीय उपसभाधयक् महोदय, मैं आपके माधयम से माििीय रेि मंत्री महोदय के समक् एक 
समसया का उलिेि करिा चाहता हंू। जोिपयुर के विए रेिों की सयुवििाओं के बारे में जब भी हम  
मांग करते हैं, तो केिि एक ही उत्तर आता है वक िहां रेि िाइिें िहीं हैं। मेरा सयुझाि है, इसमें बहयुत 
बड़ा िचचा भी िहीं होगा और पूरा सदि जािता है वक जैसिमेर एक ऐसा स्ाि है, जो पय्फटि और 
सामवरक दृसष्ट से बहयुत महतिपूण्फ और श्ेष्ठ स्ाि है कयोंवक उसके बाद सीिा पावकसताि ही है। 
जैसिमेर में िाडशग िाइि बिािे की मांग बहयुत समय से की जाती रही है। इसविए मैं चाहंूगा वक 
जैसिमेर में िाडशग िाइि बिा दी जाए। यवद जेसिमेर में िाडशग िाइि हो जाएगी, तो विसशचत तौर 
पर िहां से कोई भी ट्ेि आ सकती है। उसे जोिपयुर रुकिे की आिशयकता िहीं है। ट्ेि के यात्री 300 
वकिोमीटर के सपूंण्फ के्त्र को पार करते हयुए िहां रावत्र विश्ाम कर सकते हैं और ट्ेि की िाडशग भी 
िहां आसािी से हो जाएगी। बड़ी भारी समसया तब होती है, जब हम मांग करते हैं, तो हमें एक ही बात 
सयुििे को वमिती है वक िहां िॉडशग िाइि िहीं है। िहां िाइिें भी िूब हैं और यवद िाडशग सटेशि 
जैसिमेर में हो जाए, तो इससे उस के्त्र के िोगों के विकास में बहयुत बड़ा योगदाि वमिेगा।

माििीय उपसभाधयक् महोदय मैं एक आविरी वििदेि मंत्री महोदय से और करिा चाहता हंू। 
राजस्ाि और गयुजरात वबिकयु ि पास-पास हैं। राजस्ाि के सा् गयुजरात का बहयुत बड़ा वहससा 
सटा हयुआ है। उसके सा् हमारे वयापावरक सबंिं भी हैं। पय्फटि की दृसष्ट से बहयुत बड़ी सखंया में िोग 
गयुजरात से हमारे राजस्ाि के अंदर आते हैं। इसविए हम चाहते हैं वक जोिपयुर और अज़मेर के बीच 
में डबि िाइि का जो काम अिूरा पड़ा हयुआ है, उसे शीघ्र पूरा कर वदया जाए, तो गयुजरात और 
राजस्ाि में आिागमि में बहयुत सयुवििा हो जाएगी।  

माििीय उपसभाधयक् महोदय, मैं माििीय रेि मंत्री जी के धयाि में एक बात और िािा चाहता 
हंू और बिाई भी देिा चाहता हंू वक िासति में आज़ादी के बाद पहिी बार इस सरकार िे उत्तरपूि्फ के्त्र 
की सयुि िी है। रेि बजट में िहां के विए बहयुत सयुवििाएं देिे की बात कही गई है और कई घोिणाएं 
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िहां के विए की गई हैं। मैं चाहंूगा वक पय्फटि की दृसष्ट से पहाड़ों पर भी ट्ेि पहयु ंच जाए और विशेि 
रूप से मवणपयुर के पहाड़ी के्त्र में यवद रेि पहयु ंच जाए, तो हमारे रेवगसताि में रहिे िािे िोग भी िहां 
की पहावड़यों में पहयु ंचकर पय्फटि का ियुतर उठा सकें गे। 

महोदय, आपिे अिसर वदया, इसके विए अनत में, एक बार पयुिः माििीय रेि मंत्री, श्ी सयुरेश 
प्रभयु को िनयिाद देते हयुए, मैं रेि बजट का सम््फि करता हंू। जय वहनद। 

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया) : श्ी िेवकहो वझमोमी, उपसस्त िहीं हैं। श्ी रंवजब 
वबसिाि, उपसस्त िहीं हैं। श्ी िाि डसह िडोवदया जी, आप बोविए।

श्री लाल ससह िडोवदया (गयुजरात): माििीय उपसभाधयक् जी, आपके माधयम से मैं रेि मंत्री, 
श्ी सयुरेश प्रभयु िे जो रेि बजट प्रसतयुत वकया है, उसके सम््फि में अपिी बात रििे के विए िड़ा हयुआ 
हंू। हमारे गयुजरात प्रदेश के मधय गयुजरात में एक पयुरािा शहर िमभात है। िहां से सीिी बड़ौदा के विए 
रेि िाइि िहीं है। ियुिारण तक रेि िाइि है, यवद िहां से 22 वकिोमीटर िमभात तक िई रेि पटरी 
डाि दी जाए, तो िमभात, अकीक और वहरेगा, जो वबजिैस सेंटर हैं, िहां से वयापारी और हीरे का 
काम करिे िािे बड़ौदा के विए आिा-जािा कर सकें गे। 

महोदय, दूसरी बात मैं बतािा चाहता हंू वक िमभात से भाििगर भी हीरा वयापावरयों के विए 
सेंटर है। अभी भाििगर और िमभात को जोड़िे के विए तारापयुर तक रेिि े िाइि है। अगर 35 
वकिोमीटर िई रेि पटरी बिाकर िौिका से जो भाििगर तक रेि जाती है, उसमें जोड़ दी जाए, 
तो मधय गयुजरात और भाि िाम से जािा जािे िािा, भाि प्रदेश भी सौराष्ट् से सीिे रेि िाइि से जयुड़ 
जाएगा। महोदय, दूसरी बात मयुझे यह कहिी है वक आिंद  और गोिरा के बीच िैगि द्ारा अिाज, 
पेट्ोवियम प्रोडक्टस, िमक और िाद एक राजय से दूसरे राजय में जाते हैं।  करीब 20 वमिट में एक 
गयुडज़ ट्ेि पास होती है और  बहयुत ट्ैवरक जाम रहता है।  अगर िहां डबि िाइि कर दी जाए, 
वजसके विए वपछिे समय में भी वरकिसेट की गई है,  अगर उसको धयाि में रिकर दो पटवरयां बिा 
दी जाएंगी, तो िहां माि ढयुिाई के विए जो ट्ासंपोटवेशि होता है, उसमें बहयुत सयुवििा होगी।

माििीय उपसभाधयक् जी, हमारे मधय गयुजरात में डाकोर रणछोड़ जी का प्रवसद्ध मंवदर है।  यह 
सात सौ साि पयुरािा है।  यहां य.ूपी., राजस्ाि, मधय प्रदेश और महाराष्ट् से यात्री आते हैं, िेवकि 
डाकोर से सभी सटे्टस से सीिी रेिगाड़ी उपिबि िहीं होिे के कारण ि ेby road आते हैं, वजससे 
उिको कवठिाई भी जयादा होती है और भाड़ा भी जयादा िगता है।  अगर एक ट्ेि वदलिी से िाया 
गोिरा-डाकोर-आिंद होकर अहमदाबाद के विए और एक ट्ेि वदलिी से िाया गोिरा-डाकोर-
आिंद होकर मयुमबई के विए चिाई जाए, तो महाराष्ट्, राजस्ाि, मधय प्रदेश, य.ूपी. और वदलिी के 
यात्री कम पैसों में सयुवििापूण्फ यात्रा करके दश्फि कर सकें गे।

महोदय, मेरा िासट मयुद्ा यह है वक मैं वजस गांि से आता हंू उमरे्, िहां दोिों पिेटरॉमस्फ पर 
बावरश के समय और िूप में िड़े रहिे में वदककत आती है, कयोंवक ऊपर शेड िहीं है।  अगर रेि 
मंत्रािय द्ारा दोिों पिेटरॉमस्फ पर पूरी िबंाई में शेड िगा वदया जाए तो बढ़ेू और बचचे, जो समर और 
रेिी सीज़ि में परेशािी झेिते हैं, ि ेइससे मयुति हो सकते हैं,  रेि मंत्री जी यह बात धयाि में रिकर 
हमारे मधय गयुजरात को सयुवििा देंगे, इस आशा के सा् मैं अपिी बात समापत करता हंू।
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श्री संजरीि कुमार (झारिंड) : श्दे्धय उपसभाधयक् महोदय, मैं झारिंड राजय से आता हंू, 
जो आवदिासी सं् ाि बाहयुलय राजय है।  यह बतािे की आिशयकता िहीं है वक झारिंड आबादी के 
वहसाब से रेिि ेके विए सबसे जयादा रेिनेय ूफे्ट के माधयम से जिरेट करता है, कयोंवक झारिंड में 
कोयिा और िविज का भरपूर भडंार है।  कोयिा एि ंिविज वजसमें कॉपर, आयरि, बॉकसाइट, 
किेमाइि इतयावद के ििि के अिािा ढयुिाई के क्म में कोयिांचि को चौबीस घंटे प्रदूिण का 
सामिा करिा पड़ता है और िहां के िागवरक टी.बी., अस्मा, कैं सर जैसी बीमावरयों से ग्सत होते 
हैं। जब उनहें इिाज के विए बगंियुरु या वदलिी इतयावद जगहों पर िे जािे की आिशयकता होती 
है, तो उसके विए समयुवचत रेि वयिस्ा िहीं है।  इसविए मैं मंत्री जी से मांग करता हंू वक जब हम 
आपके विए इतिा रेिनेय ूजिरेट करते हैं और पवरणामसिरूप बीमारी िे िेते हैं, तो आप कृपा करके 
ििबाद से डायरेकट िलेिोर और ििबाद से डायरेकट िई वदलिी के विए रेि की वयिस्ा करें, 
तावक पॉलयशूि के चिते जो िोग बीमार होते हैं, उिका इिाज कराया जा सके।  

महोदय, मैं सदि को एक चीज़ और बता देिा चाहता हंू वक ये िोग मािते हैं वक झारिंड बहयुत 
अमीर राजय है,  कयोंवक िहां पर इतिा कोयिा और इतिी माइनस हैं, िेवकि आपके माधयम से मैं इस 
सदि को यह बतािा चाहता हंू वक वजतिा पैसा हमें रॉयलटी के तौर पर वदया जाता है, उससे जयादा 
हम िोग इिाज पर िच्फ कर देते हैं। महोदय, आज़ादी के 68 साि के बाद, अभी सं् ाि परगिा के 
दयुमका को हाि ही में दो साि पहिे रेि िाइि से जोड़ा गया है। इसविए मैं मांग करता हंू वक सं् ाि 
परगिा सं् ाि बाहयुलय के्त्र है, इसविए दयुमका से डायरेकट िई वदलिी और िलेिोर के विए ियी ट्ेि 
की वयिस्ा होिी चावहए तावक िहां पर जो िोग कोयिा और दूसरे िविज पदा्षों के ििि और 
उसकी ढयुिाई के दौराि बीमार पड़ते हैं, उिको इिाज के विए िहां िे जाया जा सके। 

महोदय, हमारी राजिािी रांची है। िैसे तो रांची से िई वदलिी के विए राजिािी ट्ेि है, िेवकि 
उसके मेंटेिेंस की हाित का अंदाजा इस बात से िगाया जा सकता है, मंत्री जी मैं आपको बतािा 
चाहता हंू, वक 12 माच्फ को वसकोहाबाद में रांची राजिािी का इंजि चिा गया और बाकी वडबबे छूटे 
रह गए। िोग प्रभयु, प्रभयु करते रह गए। ऊपर िािे प्रभयु िे तो उनहें बचा विया, िेवकि मेरी आप िोगों से 
प्रा््फिा है वक कृपया रांची राजिािी के विए िए इंजि और िए वडबबों की वयिस्ा करें।

महोदय, मैं एक और बात आपके धयाि में िािा चाहता हंू। चूवंक national aspect  पर तो बहयुत 
से िोग बोि चयुके हैं इसविए मैं वसर्फ  झारिंड के वििय में बात करिा चाहता हंू। झारिंड में बहयुत से 
ऐसे शहर हैं वजिके बीचों-बीच मािगावड़यां गयुज़रती हैं। िहां पर जो सेफटी मेज़स्फ विए जािे चावहए, 
वजस तरह से मािगावड़यों से कोयिा या दूसरे िविज पदा््फ ढोए जािे चावहए, उस तरह से िहीं 
ढोए जाते, वजसके चिते पॉलययुशि बहयुत जयादा होता है। मेरा अियुरोि है वक ढयुिाई के जो भी सेफटी 
मेज़स्फ हैं, उिके सबंिं में आप ससट्कटिी डायरेकशंस दें वक उिको रॉिो वकया जाए, तावक पालययुशि 
के चिते कम से कम ट्ाइबलस मरें। इसके अवतवरति शहर के बीचों-बीच जो ट्ेिें गयुज़रती हैं, उिके 
गयुज़रिे के दौराि बहयुत से रेिि ेट्ैकस आते हैं, वजिको दोिों तरर से बदं कर वदया जाता है, जैसे 
मैं आपको एक उदाहरण देिा चाहता हंू, ििबाद के ्ािा विरसा का, झारिंड के प्रिाि िंड तक,  
जहां पर रेिि ेट्ैक शहरों के बीच से गयुजरता है। िहां पर कभी-कभी सकूि के बचचों को घंटों तक 
इंतजार करिा पड़ता है। इस बात को मैंिे पार्ियामेंट में भी उठाया ्ा। वपछिी सरकार िे मयुझे 
आशिासि वदया ्ा वक उसके ऊपर ओिरवरिज बिा वदया जाएगा। आपकी तरर से भी आशिासि 
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आया है वक उसे बिा वदया जाएगा, िेवकि िह कब बिेगा, कृपया इस ओर भी धयाि दें। काकोर शहर 
के बीचों-बीच, झारिंड में वजतिी भी इस टाइप की मािगावड़यां चिती हैं, उिके ऊपर अगर आप 
ओिर वरिज बिा दें तो आपकी बहयुत मेहरबािी होगी।  

महोदय, अभी कि हमारे पजंाब के एक सांसद दोसत िे राजपयुरा ्म्फि पॉिर के बारे में बताया। 
िहां वसर्फ  एक ट्ेि जाती है। उनहोंिे बताया वक उसके चिते पॉलययुशि होता है। झारिंड, वजसको 
आप िोग “ट्ाइबि होमिैंड” कहते हैं, िहां पर हजारों ट्ेिें रात-वदि गयुजरती हैं, वजिसे िविज 
और कोयिा ढोया जाता है। अगर एक ट्ेि के चििे िे पजंाब के एक सांसद को कमपेि वकया वक 
पॉलययुशि िैिि पर बात करें तो मैं कहिा चाहता हंू वक कृपया कयु छ ऐसी वयिस्ा करें तावक कम से 
कम पॉलययुशि कोयिा और वमिरलस की ढयुिाई के िति हो, वजससे कम से कम िोग बीमार पड़ें और 
रॉयलटी के िाम पर आप िोग जो कयु छ देते हैं, िह हम िोगों के कयु छ और काम आ सके।

महोदय, मैं आपके माधयम से कहिा चाहता हंू वक झारिंड के वििय में एक बात बराबर बोिी 
जाती है वक यह “ट्ाइबि होमिैंड” है। जब भी बात आती है, वकसी इिेकटमेंट की या बजट की या 
वकसी अनय वकसी बात की, तब कहा जाता है वक ट्ाइबलस के इंट्सट को सयुप्रीम रिा जाता है, िेवकि 
आज तक जो भी बजट आया, चाहे रेिि ेबजट हो या जिरि बजट हो या चाहे िैंड एसकिवज़शि 
ऐकट आएगा, यवद ट्ाइबलस के इंट्सट को सयुप्रीम मािा जाता तो झारिंड की टोटि पापयुिेशि का 
14 परसेंट वदलिी या दूसरे मटै्ोपोविटि शहरों में िौकर और दाई का काम िहीं करता और यहां 
पर प्रतावड़त िहीं होता। इसविए मैं आपके माधयम से सरकार से मांग करता हंू वक यवद ट्ाइबलस 
के इंट्स्टस को आप सयुप्रीम मािते हैं तो झारिंड में ऐसी वयिस्ा करें वक पॉलययुशि कम से कम हो। 
बहयुत-बहयुत िनयिाद।

SHRI HAJI ABDUL SALAM (Manipur):  Mr. Vice-Chairman, Sir, I am very 
thankful to you for giving me time.  Yesterday, I wanted to speak but today, I have 
got the chance.  Many, many thanks to you for giving me a chance because I am the 
only person speaking from a State where there is no railway.  During the last 150 
years, from the British period, we had not got any chance of getting or seeing any rail 
link.  But recently, from the UPA-I and UPA-II, this has been started from December, 
2004.  The distance between Imphal and Jiribam by bus is about 225 kilometres, but 
estimated distance by train between these places is 111 kilometres.  I have already 
given a copy of the status of the rail project in Manipur, which is a national project.  It 
was given to the Railway Minister yesterday.  The project covers a stretch of Jiribam-
Tupul-Imphal.  From Jiribam to Tupul, it will be a length of 84 kilometres, and then 
from Tupul to Imphal, it is 27 kilometres.  The number of tunnels is 46.  Total length 
of the tunnels is 54.5 kilometres.  The number of tall bridges is four.  There will be five 
major bridges and 139 minor bridges.  Anticipated expenditure, as on January, 2015, 
was ̀  4,599 crores for the stretch of Jiribam to Tupul, and ̀  1,397 crores for the stretch 
of Tupul to Imphal. That means, this is 27 kilometre plus 84 kilometres, which comes 
to 111 kilometres. A total stretch of 27 kilometres is the valley area.  The survey works 
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have been completed and construction works are being started.  The expected date for 
completion for Jiribam to Tupul, a stretch of 84 kilometres, is March 2016.  The same 
for Tupul to Imphal, a stretch of 27 kilometres, is March 2018. 

Sir, Manipur is a small State which is included in 29 States of India.  It has got 
an area of 22,327 square kilometres with a population of around 40 lakh.  This area 
was called as the ‘Jewel of India’ by late Pandit Jawaharlal Nehru.  The tricolour was 
hoisted on 14th April, 1944 on Indian soil in Manipur by the Indian National Army 
(INA).  There is a statue of Netaji Subhash Chandra Bose in his uniform.  Sir, there is a 
very peculiar lake, called the Loktak Lake, which a miniature sea in the North-East.  It 
is the largest fresh water lake in the North-East.  Indo-Myanmar road is 110 kilometres 
from south-east of Imphal, Moreh and way from Tamu to Namphalo.   Keibul Lamjao 
National Park on the Loktak Lake is the last natural habitat of brow-antlered deer 
(locally known as Sangai in Manipur).  Keibul Lamjao is the only floating park in the 
world.  It floats over the Loktak Lake.  We call it ‘phumdis’.  So, this is the last of its 
kind in the world.  Sir, under the Look East Policy, the purpose is to open our doors 
from national to international level.  In 1891, Manipur fought the last war against 
the British. They invaded from three sides; one group from Burma, one group from 
Nagaland, and, one group from Assam.  Last fight took place in April.  So many 
historical places are there to be seen.  Out of thirty lakh population, maybe, five per 
cent, have seen the actual train.  Ninety-five per cent of the population has never seen 
a train.  Thousands of people have died without seeing a train even after India attained 
Independence around seventy years ago.   

Sir, I have given these figures to the hon. Railway Minister and I expect that this 
would be taken up at the earliest.  From the North-East, we are having representation 
of eight Members in this House.  Out of that, seven Members are from Assam, and, 
the other seven States including Manipur, we are having one each.  Our voice is very 
less here but, even then, under the programme of 'Look-East Policy', our voice should 
be heard by this House.  There will be a huge expenditure.  Just now, it has been 
mentioned that 8,000 railway stations in the country but see, there is not a single 
railway station for us.  My speech is quite different from others because others are 
speaking about the welfare and benefits, and what other works are to be taken up.  My 
request is to complete the scheme, which has already taken eleven years, within the 
time specified here, that is, 2016 - first part, and, 2018 - last part.  The whole credit 
shall go to the present Government.  On behalf of 30 lakh population of my State, I 
would like to say that it is necessary for increasing the importance of Manipur under 
the 'Look-East Policy'.  As far as connecting with Burma is concerned, so many people 
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want to come to Manipur, to see what I have mentioned, which is there in India, and, 
in the North-East.  So, on behalf of my State, I request the hon. Minister and the 
Government for completion of the present scheme, that is, extension of railway from 
Jiribam.  Jiribam is the place where one river is there, on one side of which, there is 
Assam.   I am sitting with my colleague, hon. Member of Parliament.  The eastern 
side is Manipur, and, the western side is Assam.  On the other side, there is Burma.   
Though there is not much income, we are very important because alongside the border 
with Burma, every now and then, we are fighting.  On behalf of the Government or 
the Defence Ministry, pole इिर रिेंगे, उिर रिेंगे; morning में एक जगह पर रिेंगे और 
evening में दूसरी जगह पर रिेंगे,  िहां ऐसा होता है।  We are fighting on the boundary.  
Yesterday also, hon. Chief Minister talked to me about this.  Yesterday, I could have 
got the chance to speak. Today morning, I spoke to the Chief Minister.  However, 
yesterday, I have given a note to the hon. Railway Minister.  Minister of State is also 
there.  I hope that if the project of further connecting this area is completed within the 
specified time, then, the purpose of the 'Look-East Policy' shall be fulfilled hundred 
per cent. Manipur is the remotest part from the rail link.  We go to Dimapur, which 
is our nearest point.  Dimapur is a part of Nagaland, bordering with Assam.  It also 
covers almost 200 kilometres.  Jiribam is also a part of Assam.  National highway is 
already there.  However, for so many years, it has not been improved.  Bridges have 
not been constructed in the present form.  That means, during the British period, they 
were constructed, and the buses cannot ply there. So, we are connected with Burma 
only.  Even if there is a shortage of rice, we take money from here, but sometimes, 
we are permitted to take rice from Burma.  (Time-bell rings)  That means वक मॉवििंग में 
जाएँगे और ईिडिग में चािि िेकर आएँगे।  So, I request the hon. Minister and the present 
Government, through the Vice-Chairman, to look into this matter in consideration of 
not only Manipur but also the whole North-East Region.  So many youths are there.  
They are not satisfied.  However, with this, everything will be normalized.  Thank you.

श्री रामदास अठािले (महाराष्ट्) : सर, सयुरेश प्रभयु जी िे 2015-16 के विए यह जो बजट पेश 
वकया है, यह बजट बहयुत क्ा ंवतकारी बजट है।  केिि सभी िोगों को ियुश करिा वक यह गाड़ी इिर 
जाएगी, यह गाड़ी उिर जाएगी, इसी तरह की जयादा घोिणा ि करके जो वििवंबत प्रोजेक्टस हैं, 
उिको पूरा करिे का िादा और बहयुत जलदी पूरा करिे का िादा उनहोंिे वकया है।  रेि में ऐसा हयुआ 
है वक अगर हम 2015 में एक प्रोजेकट मंजूर करते हैं और िह प्रोजेकट एक हजार करोड़ रुपए का 
होता है, तो उसे 25-30 साि िगते हैं और उस एक हजार करोड़ रुपए के प्रोजेकट के विए 20 हजार 
करोड़ रुपए िगते हैं त्ा िह कभी पूरा िहीं होता है।  इसीविए सयुरेश प्रभयु जी को मैं इतिा ही बतािा 
चाहता हँू वक -

“भारतीय रेि भारत की शाि है, 

िरेनद्र मोदी जी िे सयुरेश प्रभयु जी को रेि मंत्री बिाया है,
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इसका हमें अवभमाि है।

रेि को कैसे ठीक चिािा है,

उसका सयुरेश प्रभयु और मिोज वसनहा को ज्ाि है।

रेि को कैसे ठीक चिािा है,

उसका इि दोिों को ज्ाि है,

इसीविए सारे भारत का इि दोिों की तरर धयाि है”।

मतिब यह वक हम रेिि ेमें अचछी प्रगवत करिे की कोवशश कर रहे हैं, िेवकि मंत्री महोदय से 
मेरा इतिा ही कहिा है वक जो ििासी होते हैं, जो चतयु््फ श्ेणी के कम्फचारी होते हैं, 3 साि के अनदर 
इिकी प्रमोशि करिी चावहए।  बहयुत ििासी ऐसे हैं, वजिको 8 साि-10 साि, जब तक ि ेवरटायर 
िहीं होते हैं, तब तक उिकी प्रमोशि िहीं की जाती है।  हमें ियुशी है वक जो आपके 15-16 िाि 
एमपिाइज़ हैं, उिमें 4.5 िाि से ऊपर हमारे एससी/एसटी के कम्फचारी आते हैं।  जो ििासी का 
काम है, जो रेि डाििे का काम है, यह काम हमारे िोग बहयुत अचछी तरह से करते हैं।  हमारी एससी 
कमययुविटी के रेि के ड्ाइिस्फ भी बहयुत अचछे होते हैं।  हमारे बहयुत सारे डाकटस्फ भी अचछे होते हैं, 
िेवकि जब हमारे डाकटस्फ इंजेकशि देिे िगे, तो कहा जािे िगा वक िोग मर रहे हैं।  आज एससी/
एसटी में मेवरट की बहयुत अचछी बात है और हर एक कैटेगरी में हमारे समाज के िोग काम कर रहे हैं।  

मेरा वििदेि इतिा ही है वक हमारे महाराष्ट् को बजट ्ोड़ा ठीक वमिा है, िेवकि वजतिा 
वमििा चावहए ्ा, उतिा िहीं वमिा है।  इसके बािजूद आप महाराष्ट् के हैं, इसविए आप केिि 
महाराष्ट् पर धयाि देंगे, ऐसी बात िहीं है।  जब वबहार के रेि मंत्री होते ्े, तो वबहार को जयादा बजट 
जाता ्ा, जब उत्तर प्रदेश के रेि मंत्री होते ्े, तो उत्तर प्रदेश को जाता ्ा, जब िसेट बगंाि के होते 
्े, तो उिर जाता ्ा और इिर कयु छ िहीं रहता ्ा।  इसविए आपिे केिि महाराष्ट् को ही सामिे ि 
रि कर पूरे भारत को सामिे रिा और इसीविए इस बजट के ऊपर वकसी को टीका-वटपपणी करिे 
का मौका िहीं वमििे िािा है।  देश की रेि वकस तरह आगे बढ़ सकती है, आपिे इसका धयाि रिा।  
जब वरिवटश ईसट इंवडया कमपिी यहां आई, तो वरिवटश यहां मसािे का वयापार करिे के विए आए 
्े।  ि ेयहां एक-दो साि के विए आए ्े, िेवकि ि ेयहां 150 साि रहे।  मतिब उिको मसािे इतिे 
अचछे िगे और भारत की जिता इतिी अचछी िगी वक 150 साि तक ि ेयहां से जािे का िाम िहीं 
िे रहे ्े।  महातमा गािँी जी और िोकमानय वतिक जी के िेतृति में आनदोिि हयुए, बाकी सब िोगों 
िे भी आनदोिि वकए, तब जाकर अंगे्ज भारत से गए, िेवकि रेि आज भी हमारे पास है।  रेि को 
ठीक ढंग से चिाया जा सके, इसके विए मेरा वििदेि इतिा है वक मयुमबई भारत की Economical 
Capital है और हर राजय के िोग मयुमबई में रहते हैं।  िहां पर जो ट्ेिें अभी आती हैं, उिकी सखंया को 
और अविक बढ़ाए जािे की आिशयकता है।  

दूसरी बात, जो ट्ेिें अभी चि रही हैं, उिमें जिरि वडबबों की सखंया को और जयादा बढ़ाए जािे 
की आिशकता है।  अगर ट्ेि में एक या दो जिरि वडबबे होते हैं, तो कम से कम पाचँ या छ: जिरि 
वडबबे िगाए जािे चावहए।  

[श्ी रामदास अठाििे]
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तीसरा, ट्ेि में वजतिे िोगों के बठैिे की जगह हो, उतिी ही वटकटें बेची जािी चावहए। बहयुत 
बार ऐसा होता है वक िोगों को अनदर घयुसिे तक की जगह भी िहीं वमिती है।  अगर 100 वटकटें बेचिी 
होती हैं, तो िहां पर 1000 वटकटें बेची जाती हैं और िोगों का ट्ेि के अनदर घयुसिा भी मयुसशकि हो 
जाता है। इसविए मेरा वििदेि है वक कमपयटूर पर ऐसा प्राििाि करें वक हर आदमी, जो पैसे देकर 
वटकट िे रहा है, उसको बठैिे के विए जगह भी जरूर वमििी चावहए।  जो without ticket जा रहे 
हैं, उिकी बात आप छोड़ दीवजए।  अगर जयादा िोग वटकट िे रहे हैं, तो आप वडबबों की सखंया भी 
उतिी ही बढ़ाइए।  वरज़िवेशि में जब आपके पास 500 या 700 सीटों की िडेटग रहती है, तो आपको 
वडबबों की सखंया भी उसके वहसाब से बढ़ािी चावहए, कयोंवक िोग पैसा देकर वटकट विकाि रहे हैं।  

महोदय, अगर एक इंजि 30-40 वडबबे िींचकर िे जा सकता है, तो वसर्फ  18, 20 या 25 वडबबे 
िगाकर ही काम िहीं चिेगा। हािा ंवक पिेटरॉम्फ तो िमबे िहीं हो सकते हैं, िेवकि िहां पर गाड़ी 
तो एक-दो वमिट जयादा रुक ही सकती है। पिेटरॉम्फ पर पहिे आगे के 20 वडबबे रुक जाएं, उसके 
बाद गाड़ी ्ोड़ा आगे बढ़ जाए और वरर  बाकी के वडबबे पिेटरॉम्फ पर िग सकते हैं। ...(समय करी 
घंिरी)... मेरे कहिे का मतिब इतिा ही है वक हर आदमी की रेि यात्रा सयुरवक्त हो, इसके विए रेि 
में जयादा से जयादा सयुिार िािे की आिशयकता है। 

महोदय, मयुमबई में िोकि ट्ेनस होती हैं, िेवकि िहां पर भीड़ बहयुत जयादा होती है, इसविए  
िहां िोकि ट्ेनस की सखंया बढ़ाए जािे की आिशयकता है।  जो बाहर से ट्ेनस आती हैं, उिके विए 
अिग से दो ट्ैक होिे चावहए, जैसे Central Railway और Western Railway के विए दो ट्ैक 
अिग होिे चावहए। अगर बाहर की गावड़यों के आिे-जािे के विए ट्ैक अिग हो जाते हैं, तो िोकि 
गावड़यों के विए िहां प्रॉबिम िहीं होगी।  इसविए मयुमबई में ...(समय करी घंिरी)... सर, आप तो बिै 
बजा रहे हैं, िेवकि मैं इतिा ही कहिा चाहता हंू ...(वयिधान)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया) : आप रेि चिा रहे हैं और मैं बिै बजा रहा हंू, 
इसविए अब आप रुक जाइए।  

श्री रामदास अठािले : "अगर आप बजाएंगे बिै, तो मेरी िहीं चिेगी रेि", "अगर आप बजाते 
रहेंगे बिै, तो मैं आ जाऊँगा िैि"।  िेवकि मैं िैि में िहीं आऊंगा, कयोंवक हमारे मंत्री महोदय को 
भी अभी वरपिाई देिा है।  मैं इतिा ही कहिा चाहता हंू, हािा ंवक रेि को सयुिारिे की आपकी कोवशश 
जारी है, मैंिे पहिे भी कहा ्ा वक वजस राजय में रैसकट्यां जयादा होती हैं, बड़ी-बड़ी कमपवियां होती 
हैं, उिसे भी आप पैसा िीवजए और राजय सरकार की तरर से भी पैसा िीवजए और अपिे प्रोजेक्टस 
को जलदी से जलदी पूरा करिे की कोवशश कीवजए।  आपिे िलड्फ बैंक से पैसा विया है, आप दूसरी 
जगहों से भी पैसा िीवजए, वजतिा वमि सके, उतिा पैसा िीवजए, िेवकि रेि का काम जलदी पूरा 
होिा चावहए। 

महोदय, मैं आपका जयादा समय िहीं िेिा चाहता हंू, हमारे महाराष्ट् में कयु डयु ्फिाडी में एक 
िक्फ शॉप है, िहां पर मीटर गेज के विए मंजूरी दी गई ्ी, िेवकि अब िहां पर रिॉड गेज का काम चि 
रहा है।  मेरा वििदेि है वक आगे भी हमेशा िहां पर रिॉड गेज का काम ही चििा चावहए।  पढंरपयुर से 
मयुमबई की जो ट्ेि है, िह सपताह में तीि वदि चिती है, उसे सपताह में सातों वदि चिाए जािे की 
आिशयकता है।  मयुमबई से चाहे साउ् इंवडया हो, िॉ््फ इंवडया हो या िॉ््फ-ईसट इंवडया हो, इि सब 
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जगहों के विए रेिों की सखंया बढ़ाए जािे की आिशयकता है। आविर में मैं इतिा ही कहिा चाहता 
हंू:-

िरेनद्र मोदी जी के िेतृति में एिडीए की चि रही है सयुपररासट रेि ।

कयोंवक यपूीए का बनद हो गया है सत्ता का िेि ।

महंगाई, भ्रष्टाचार कम करिे में यपूीए हो गई ्ी रेि ।

इसविए सयुरेश प्रभयु जी की चि रही है, जोरदार रेि ।

इनहोंिे तो बालको-िालको को कर वदया ्ा सेि ।

तो इिकी अब कौि चिाएगा रेि ।

अब चूवंक आप बजा रहे हैं बिै, इसविए अब मैं रोकता हंू अपिी रेि ।।

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया) : श्ी भडूपदर डसह जी, आपके पास वसर्फ  तीि वमिट 
हैं।

श्री भूस्पदर ससह (ओवडशा) :  सर, मयुझे पाचँ वमिट तो दीवजए।

िाइस चेयरमिै सर, रेिि ेएक बहयुत बड़ा मयुद्ा है।  मैं आपके माधयम से रेिि ेवमविसटर, श्ी सयुरेश 
प्रभयु जी से कहिा चाहता हंू वक ओवडशा ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी (पसशचमी बगंाि): सर, मैंिे आपको एक िेटर वदया है।  िह मयुझे अभी 
वदलिी पयुविस की तरर से वडिीिर वकया गया है।  यह कहते हयुए वक हम एमपीज़ यहां से जो 
राष्ट्पवत भिि की ओर माच्फ करेंगे, तो हमको कहा गया है वक आप माच्फ िहीं कर सकते, कयोंवक 
prohibitory orders हैं और उसके बाद जो करेंगे, ि ेकरेंगे, उसके बारे में िहीं वििा है।  िेवकि हम 
सब जािते हैं वक prohibitory  orders कया होते हैं।  ि तो हमिे इसके विए अपिाई वकया और ि ही 
हमिे उिसे परवमशि मागँी वक हमें िहां जािा है, तो अब यह िेटर कैसे आता है और एक Member 
of the Parliament को यह कैसे वदया जाता है?

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): यह वििय अभी सदि में आया है। ...(वयिधान)... 

श्री नरेश अग्रिाल (उत्तर प्रदेश): सर, यह अभी आया है। ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: यह अभी आया है, तभी तो मैं िे आया हँू। 

श्री जािेद अलरी खान (उत्तर प्रदेश): मंत्री जी िे यहां आशिासि वदया ्ा। ...(वयिधान)... 

श्री नरेश अग्रिाल: चेयर से रूडिग आई है।  ...(वयिधान)... ससंदीय काय्फ राजय मंत्री जी, 
चेयर की रूडिग ्ी। ...(वयिधान)...

[श्ी रामदास अठाििे]
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उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): ठीक है। ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: यह अभी जो आया है, ...(वयिधान)... 

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): आपका यह पत्र आ गया है। ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: इसीविए मैं इसे तयुरंत आपके िोवटस में िा रहा हँू। 

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): ठीक है। ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: अगर पार्ियामेंट से एमपीज़ माच्फ करिा चाहते हैं, राष्ट्पवत जी से वमििे 
जािा चाहते हैं, तो यह कैसे पाबदंी है वक आप रोक रहे हैं? आप वकस तरह की सरकार िा रहे हैं?  
यह कया है? ...(वयिधान)...

अल्पसंखयक काय्य मंत्ालय में राजय मंत्री िथा संसदरीय काय्य मंत्ालय में राजय मंत्री (श्री मुखिार 
अब्ास नक़िरी): सीताराम जी, िोकता ंवत्रक अविकार और जितांवत्रक अविकारों के प्रवत हम पूरी 
तरह से सचेत भी हैं और सजग भी हैं।  

श्री सरीिाराम येचुररी: तो वरर यह िेटर कैसे आया? ...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: अभी जब िरेश अग्िाि जी िे आपसे पहिे इस इशय ूको उठाया 
्ा, तो हमिे उस समय कहा ्ा वक राष्ट्पवत जी से वमििे के विए एक, दो, दस िोग या दस, 
पचास अ्िा सौ सांसद जा रहे हैं, तो जा सकते हैं, उिको कोई िहीं रोक सकता।  जहा ँ तक माच्फ 
का सिाि है, तो कोई भी माच्फ अगर होता है, तो उसके विए एक प्रवक्या है।  अगर आपिे उसके 
विए प्रवक्या की परवमशि िी होगी ...(वयिधान)... माच्फ अिग चीज़ हो गया।  ...(वयिधान)... माच्फ 
अिग चीज़ हो गया।  सीताराम जी, राष्ट्पवत जी से वमििे की सामानय प्रवक्या यह है वक राष्ट्पवत 
भिि का जो मेि गेट है, िहां पर हम सब िोग इकट्ा होते हैं और इकट्ा होकर िहां से राष्ट्पवत 
भिि के अनदर माच्फ करते हैं।  अगर आप इंवडया गेट पर माच्फ कर रहे हैं, तो िह एक अिग वयिस्ा 
की बात है। 

श्री सरीिाराम येचुररी: राष्ट्पवत महोदय िे हमें टाइम वदया, हम सांसद हैं और  हम अपिा काम 
बीच में छोड़ कर ससंद भिि से उिसे वमििे जा रहे हैं।  हम कैसे भी जाएँ, घोड़ागाड़ी में जायें, पैदि 
जायें या मोटरगाड़ी में जायें, इस पर ि तो कोई पाबदंी है और ि इसका कोई कािूि है।  

श्री नरेश अग्रिाल: यह कहा ँ वििा हयुआ है? ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: यह कहा ँ बताया गया है?  आप यह कौि सा वियम बता रहे हैं? ....
(वयिधान)....

श्री नरेश अग्रिाल: यह वकस किॉज़ में वििा हयुआ है वक राष्ट्पवत जी से वमििे हम गाड़ी से 
िहां के गेट तक जायेंगे?  यह कहां वििा हयुआ है? ...(वयिधान)...

SHRI D. RAJA (Tamil Nadu):   What is that order? ...(Interruptions)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: देविए, इसमें कोई कनफयज़ूि िहीं होिा चावहए।  मयुझे मािमू िहीं 
वक आपको कया वचट्ी वमिी है। ...(वयिधान)... एक वमिट।  
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श्री सरीिाराम येचुररी: मैंिे िह चेयर को दी है। ...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: जो भी वचट्ी वमिी है, जहा ँ तक राष्ट्पवत भिि के गेट िमबर एक 
पर इकट्ा होकर िहां पर माच्फ करिे का प्रशि है, िह राष्ट्पवत भिि तय करता है वक वकसको हमारे 
यहां माच्फ करके आिा है या िहीं आिा है।  ...(वयिधान)... ससंद भिि के अनदर माच्फ करिा 
एक अिग वििय हो गया। ...(वयिधान)... सड़क पर माच्फ करिा एक अिग वििय हो गया। 
...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: सर, अगर हम यहां से पैदि जायेंगे, तो आप इसको माच्फ कवहए, टहिते 
हयुए जािा कवहए, जो भी कवहए ...(वयिधान)... हम पर पाबदंी कैसे िगायेंगे? 

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: बेहतर होगा वक आप मयुझे िह वचट्ी दे दें, तो मैं अभी पता िगिाता 
हँू वक....(वयिधान).... मैं पता िगिाता हँू वक यह कया चीज़ है? ....(वयिधान)....

SHRI D. RAJA: You read out that order.  Let the House know about it. 
...(Interruptions)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): यह सजं्ाि में आ गया है। ...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: आपको राष्ट्पवत जी से वमििे से कोई िहीं रोक सकता है।  
...(वयिधान)...आप उिसे वबलकयु ि वमविए।  यह आपका िोकतांवत्रक अविकार है। ...(वयिधान)... 

श्री सरीिाराम येचुररी: आप यह बताइए वक ि हमिे इसके विए परवमशि मागँी, ि हमिे कहा वक 
हम यह चाहते हैं वक पयुविस परवमशि दे, तो वरर यह वचट्ी हमारे पास कयों आई? ...(वयिधान)... 
यह कया पयुविस राज चि रहा है? ...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: यह वििय िहीं है।  आपको राष्ट्पवत जी से वमििे से कोई िहीं 
रोक रहा है।  आप राष्ट्पवत भिि के गेट िमबर एक पर जायें।  िहां से आप माच्फ करके जाइए। 
...(वयिधान)... यही िहां का वससटम है।  ...(वयिधान)... जो आज तक की प्रवक्या है, वससटम है, िह 
यही है। ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: उपसभाधयक् जी, मयुझे आपका प्रोटेकशि चावहए।  हम िहां पर कैसे जाएँ? 
....(वयिधान).... हम िहां पर कैसे जाएँ, कया अब यह भी सरकार तय करेगी और हमसे कहेगी वक 
आप िहां पर कैसे जाइए।  You read out that order, Sir.  Just read that order. 

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: मैं उसको अभी चेक कराता हँू। ...(वयिधान)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): यह वयिस्ा का प्रशि है। ...(वयिधान)...

SHRI D. RAJA: You read out that order.  ...(Interruptions)... 

श्री मोह्मद अलरी खान (आंध् प्रदेश): सर, ...(वयिधान)...

†شری محمد علی خان: سر ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔
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श्री हुसैन दलिई (महाराष्ट्): सर, ...(वयिधान)... 

SHRI SITARAM YECHURY: You just read that order. ...(Interruptions)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): सीताराम जी, आप बठै जाइए।  यह सजं्ाि में आ 
गया है।...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: आपको उिसे वमििे 5 बजे जािा है या 6 बजे? ...(वयिधान)...
वकतिे बजे जािा है? ...(वयिधान)...

श्री नरेश अग्रिाल: 6 बजे का टाइम है। ...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: मैं अभी उसको चेक कराता हँू।  मेरे पास कोई वचट्ी िहीं है।  आपिे 
चेयर को वचट्ी दी है।  मैं उसे िेकर चेक कराता हँू और गहृ मंत्रािय से और पयुविस से पता िगिाता 
हँू वक ...(वयिधान)... 

श्री सरीिाराम येचुररी: उपसभाधयक् महोदय, हम एक सांसद होिे के िाते चेयर से प्रोटेकशि 
चाहते हैं, सरकार प्रोटेकशि दे या ि दे।  अगर यह िहीं देगी, तो राजिीवतक तौर पर हम िड़ेंगे, िह 
अिग बात है।  हम यहां पर चेयर से प्रोटेकशि चाहते हैं।  चेयर को वचट्ी दी गयी।  ि हमिे उसके 
विए अपिाई वकया और ि ही हमिे पयुविस से परवमशि मागँी, हमसे ये कहते हैं वक आपके दि के 
कयु छ सदसय राष्ट्पवत जी से वमििे के विए माच्फ करिा चाहते हैं, िह अब सेकशि 144 के अिीि है 
और िह परवमटेड िहीं है। सर, इसका कया मतिब है?

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: मैं इसका पता िगिाता हँू। ...(वयिधान)... मयुझे समय दीवजए, मैं पता 
िगिाता हँू। ...(वयिधान)...

SHRI SITARAM YECHURY: You read that letter. ...(Interruptions)... It is a 
serious breach of privilege. ...(Interruptions)... Otherwise, this will become a serious 
case. ...(Interruptions)...

श्री नरेश अग्रिाल: सर, यह कहां वििा है वक राष्ट्पवत भिि के गेट तक हम गाड़ी से जाएंगे। 
...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: आपको राष्ट्पवत भिि जािे से वकसिे रोका? ...(वयिधान)... 
इसविए एक बार हमें पता िगािे दीवजए। ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: सर, हमारे पास िेटर भेजिे का कया मतिब है? ....(वयिधान)....  

श्री िुलाम न्री आज़ाद (जममू और कशमीर): जब breach of privilege हो जाएगा, उसके 
बाद यहां breach of privilege का मामिा िाएंगे। ...(वयिधान)... अभी हम िोग गए कहां हैं? 
...(वयिधान)...

breach of ہوجائے گا، اس کے بعد یہاں breach of privilege شری غلام نبی آزاد : جب†

† Transliteration in Urdu Script.
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privilege کا معاملہ لائیں گے ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔ ابھی ہم لوگ گئے کہاں ہیں؟ ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔

श्री सरीिाराम येचुररी: सर, इस देश में कया हो रहा है? ...(वयिधान)... अगर कोई आदमी, कोई 
वयवति वजसको सड़क पर टहििे का अविकार है, कया उसको  पयुविस बताएगी वक आप जा सकते हैं 
या िहीं जा सकते हैं? ...(वयिधान)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): रेि बजट पर चचचा जारी रहिे दीवजए। ...(वयिधान)...

श्री िुलाम न्री आज़ाद: हमको जो करिा होगा, िह हम करेंगे और इिको जो करिा होगा, ये 
करेंगे। ....(वयिधान)...

†شری غلام نبی آزاد : ہم کو جو کرنا ہوگا، وہ ہم کریں گے اور ان کو جو کرنا ہوگا، یہ

کریں گے۔ ۔۔۔(مداخلت)۔۔۔

श्री सरीिाराम येचुररी: िह तो करेंगे ही। ...(वयिधान)... देश को पता तो चिे वक ये वकस तरह से 

शासि चिा रहे हैं। ...(वयिधान)...

श्री नरेश अग्रिाल: पूरे देश को पता तो िगे वक वहनदयुसताि की पार्ियामेंट में कया हो रहा 

है।  ...(वयिधान)... पूरे देश को पता िगे वक यह सरकार वकस तरीके से *   रिैया अपिाए हयुई है।  

...(वयिधान)... हम जाएंगे, हम डरे िहीं हैं। ...(वयिधान)... आप जेि की गाड़ी भेज दीवजए, हम जेि 

की गाड़ी से राष्ट्पवत भिि के गेट तक चिे जाएंगे। ...(वयिधान)... िेवकि इसका मतिब यह िहीं है 

वक आपका पयुविस तंत्र इस तरीके से काम करे। ...(वयिधान)... यह पयुविस तंत्र को कहां से अविकार 

है? ...(वयिधान)...   

श्री मनसुख एल. मांडविया(गयुजरात): यह देश की जिता देि रही है वक आप सब िोग कया 

कर रहे हैं। ...(वयिधान)...

श्री नरेश अग्रिाल: यह आप कया बात कर रहे हैं? ...(वयिधान)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): देविए, यह जािकारी में आ गया है, मोटे तौर पर 

आपको आपके माच्फ से पहिे सरकार कयु छ कहिा चाहती है, तो कह सकती है।  कृपया सदि की 

काय्फिाही चििे दीवजए। ...(वयिधान)... मैं इतिा ही कह रहा हँू वक अभी सदि की काय्फिाही चििे 

दीवजए।...(वयिधान)...  

श्री सरीिाराम येचुररी: सर, हम आपकी बात को माििे के विए तैयार हैं।  आप कह रहे हैं वक सदि 
की काय्फिाही तो चििे दीवजए, िेवकि सदि की काय्फिाही सांसद ही तो चिाते हैं ...(वयिधान)...  
सांसद िोग महामवहम राष्ट्पवत जी से वमििे जा रहे हैं, जो हमारे कसटोवडयि हैं, उिसे कैसे वमििा 
है और वकस तरीके से वमििा है … जो तरीका हमिे सोचा है, िह है यहां से पैदि जािे का, िह सभंि 
िहीं है।  यह तो सीिा-सीिा उलिघंि है।  सांसद की तो बात छोवड़ए, यह हमारे देश के िागवरकों 

† Transliteration in Urdu Script.
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के अविकार का उलिघंि है।  सर, यह कैसे हो रहा है?  आपकी विगरािी में यह कैसे हो रहा है? 
...(वयिधान)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): सीताराम जी, सदि से इसकी सबंद्धता कया है? 
...(वयिधान)...

श्री नरेश अग्रिाल: चेयर से अभी इस सबंिं में रूडिग दी गई है। ...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: मयुझे इसमें कोई आपवत्त िहीं है। ...(वयिधान)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): आप मंत्री जी को सयुि तो िीवजए। ...(वयिधान)... 
आप पहिे मंत्री जी को सयुि िीवजए, अगर िह आपको पसदं ि आए, तो आप अपिी बात कहते 
रवहए। ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: सर, हम सबको वगरफतार करके भी आप सदि चिाएंगे? ...(वयिधान)... 

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: आपको कोई वगरफतार िहीं कर रहा है।  मयुझे आप 15-20 वमिट का 
समय दीवजए।  आपिे चेयर को जो वचट्ी दी है, िह अभी मयुझे वमिी है।  हम उसका पता िगाते हैं वक 
िह वचट्ी वकस अविकारी िे वििी है, वकि कारणों से वििी है।  उसके बाद 15-20 वमिट में मैं यहां 
आकर आपको बताएंगे। ...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: सर, हम तो 5 बजे जा रहे हैं और आप चेयर पर बठेै हैं।  इस हाउस का एक 
सांसद होिे के िाते मैं आपको पहिे से इत्तिा देते हयुए कह रहा हँू वक मैं पाचं बजे यहां के मेि गेट से 
राष्ट्पवत भिि तक पैदि जाऊंगा।  अगर आप हमें मंजूरी िहीं देते हैं और वगरफतार करेंगे, तो कवरए।  
हमें कोई एतराज िहीं है। ...(वयिधान)...

 उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): आपिे इसकी सूचिा दे दी ...(वयिधान)...

श्री नरेश अग्रिाल: इस सबंिं में चेयर की रूडिग है। ...(वयिधान)... चेयर िे रूडिग दी है। 
...(वयिधान)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): रूडिग तो अभी भी अपिी जगह पर है, रूडिग कहीं 
गई िहीं है, बाकी की जो बातें करिी है, िह करते जाइए ...(वयिधान)... शरद जी, आप बोविए।  
कृपया आप िोग बठै जाइए। 

श्री शरद यादि (वबहार): सर, मेरे ऑवरस में बाकायदा कवमशिर का िेटर आया है, मैं 
उिका िाम िहीं िेिा चाहता, िेवकि बाकायदा उनहोंिे यह कहा वक यहां िारा 144 िगी हयुई है 
...(वयिधान)...

श्री सरीिाराम येचुररी: मैंिे िही कॉपी चेयर को दी है।

श्री शरद यादि: सर, उनहोंिे यह कहा वक यहां िारा 144 िगी हयुई है और िह एमपीज़ पर िगी 
है।  कया एमपीज़ के विए िारा 144 होती है?  हमिे राष्ट्पवत भिि तक वकतिी ही बार माच्फ वकया है, 

Budget (Railways)... and Government Bills



456 [RAJYA SABHA]

िगभग सात बार हमिे माच्फ वकया है और आडिाणी जी के सा् भी मैंिे माच्फ वकया।  बीजेपी के िोगों 
के सा् कई बार माच्फ वकया है।  जब हम एिडीए में ्े, तब हमिे वमि कर माच्फ वकया है।  िक़िी जी, 
यह जो पत्र है, िह सही है, िावजब है, यह हमारे ऑवरस में आया है, कयोंवक इि सारी चीजों को मैं 
कोऑर्डिेट कर रहा हँू।  यह एसीपी से आया है और इसकी सूचिा मैंिे सभी पाटटी के िोगों को दी 
है।  मैं आपसे कहिा चाहता हँू वक इस मामिे में आप रोकें  या ि रोकें , िेवकि हम िहीं रुकें गे। हम 
सब जाएँगे और यवद इस तरह का काम कर रहे हैं, तो आपकी सरकार के विए यह बहयुत ही अियुवचत 
होगा।  यह एक बार की परमपरा िहीं है, यह कई बार की परमपरा है।  आप भी उस परमपरा में हमारे 
सा् रहे हैं।  इसविए यह मामिा गभंीर है और आप as a Minister इस बात का यहां assurance 
दे सकते हैं।

श्री नरेश अग्रिाल: ये assurance दे चयुके हैं।

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): ऐशयोरेंस हो गया है।  सदि के सजं्ाि में यह बात आ 
गई है।  ...(वयिधान)...

श्री नरेश अग्रिाल: िहीं, यह बात सजं्ाि में िहीं आई, माििीय मंत्री जी िे कहा।  पीठ िे 
सरकार को विदवेश वदया वक यह िहीं होिा चावहए और माििीय मंत्री जी िे सदि में कहा वक आपको 
कोई िहीं रोक रहा है, आप िोग जाएँगे।  आप प्रोवसडडग विकििा िीवजए, यह प्रोवसडडग में वििा 
हयुआ है।

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी: यह मैं अभी भी कह रहा हँू।  आपको राष्ट्पवत जी से वमििे से कोई 
िहीं रोक रहा है।  आप जाइए। ...(वयिधान)... यह एक चीज़ हयुई।  दूसरी चीज़ यह है वक अभी जो 
वचट्ी आई है।...(वयिधान)... सीताराम जी, अभी जो वचट्ी आई है — ऑिरेबि वडरें स वमविसटर 
िहां पर गए हैं और िहां की सस्वत जाििे के बाद यहां इस हाउस में अभी ि ेआ रहे हैं।  आपके 
िोकता ंवत्रक और जिता ंवत्रक अविकार को कोई िहीं रोक सकता, यह हम अभी भी कह रहे हैं।

श्री सरीिाराम येचुररी: सर, आप एक बात सयुि िीवजए।  अगर हमें रोकिे की कोवशश की गई और 
हम वगरफतार हयुए, तो आपका सरंक्ण चावहए। ...(वयिधान)...

श्री नरेश अग्रिाल: वरर इसके अंदर वप्रवििेज़ होगा।

श्री सरीिाराम येचुररी: वप्रवििेज़ तो होगा ही, िेवकि हम तो जािे िािे हैं। ...(वयिधान)...

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): इसके विए सब सितंत्र हैं।  भडूपदर डसह जी।

श्री भूस्पदर ससह: सर, यहां रेि बजट पर चचचा चि रही है।  सयुरेश प्रभयु जी और मिोज जी, दोिों 
मंत्री हैं।  एक अब्फि बेस से हैं और एक रूरि बेस से हैं।  िासकर, ओवडशा रेि के मामिे में सबसे 
वपछड़ा हयुआ राजय है।  मैं हाउस से बार-बार यह वििदेि करता हँू वक हमारी कया पॉविसी बिती है?  
िीवत आयोग में जो पांच साि का पिाि बिता है, उसमें वपछड़े इिाकों के विए कया वकया जाएगा?  
मैं जािता हँू वक दोिों मंत्री बहयुत ही इरेसकटि हैं।  सयुरेश प्रभयु जी, मैं तो यह कहता हँू वक िही टीचर 
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सबसे अचछा होता है, जो रेि हयुए िड़के को पास वबठाकर पढ़ाकर पास कराता है।  िही the best 
teacher मािा जाता है।  रेि मंत्री जी, आज आपके पास भी िही चैिेंज है।  आप ओवडशा का मपै 
जाकर देविए।  इंवडयि रेिि ेके मपै में आपको ओवडशा कहीं पर भी िहीं वदिेगा।  िहां के सात 
वडससट्क्टस के िोगों िे आज तक ट्ेि भी िहीं देिी है।  ट्ेि कैसी होती है, यह देििा उिके विए एक 
टूवरजम है।  आज ि ेपहाड़ी इिाके में ट्ेि देिते हैं, तो उिके विए यह एक बहयुत बड़ा इिेंट है।  हमारे 
मयुखय मंत्री आकर आपसे वमिे हैं, प्रिाि मंत्री से वमिे हैं।  हमारी कवमवटयां बार-बार आकर वमिती हैं।  
एक बार िहीं, बसलक सपीकर के िेिि पर ओवडशा में हमारी जो एक कवमटी है, िह बार-बार आकर 
वमिती है।  यह कया है?  आप ओवडशा की ओर विशेि रूप से धयाि दें, यह मेरा आपसे वििदेि है।

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): आपका तीि वमिट का समय ्ा।  अब आप एक 
वमिट में अपिी बात ितम कीवजए।

श्री भूस्पदर ससह: सर, मैं केिि अपिी ट्ेिों के बारे में बात करूँगा, आप मयुझे पाचँ वमिट दे 
दीवजए।

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): आपको तीि वमिट का समय वमिा है।

श्री भूस्पदर ससह: सर, मैं वडपटी चेयरमिै साहब से बात करके आया ्ा, उनहोंिे मयुझे पाचँ वमिट 
के विए कहा है। ...(वयिधान)... सर, आप मेरा टाइम मत िीवजए।

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया): आपके चार वमिट हो गए।

श्री भूस्पदर ससह: सर, ओवडशा का जो के.बी.के. वडससट्कट है, उसे गिि्फमेंट ऑर इंवडया 
िे एक सपेशि रीज़ि मािा है।  14th Finance Commission िे Special Category Status हटा 
वदया, िेवकि सपेशि कैटेगरी के अंतग्फत के.बी.के. के आठ वजिे हैं, 80 बिॉकस हैं, जहां पर 10:90 
परसेंट का रेशयो चििा चावहए।  मैं अपिे चीर वमविसटर, ििीि पटिायक जी को िनयिाद दँूगा 
वक वजनहोंिे आपके सा् हा् बढ़ाया।  उनहोंिे कहा वक बोिांगीर रेिि ेिाइि 1994-95 में शयुरू हयुई, 
िाझंीगढ़-जूिागढ़ िाइि 1993-94 में सैंकशि होकर शयुरू हयुई और उसमें हम 50 परसेंट देिा चाहते 
हैं।  उसकी estimated cost 1000 करोड़ रुपये ्ी।  अगर आप उसको आज िहीं बिाएँगे तो उसकी 
कॉसट 60 हजार करोड़ रुपये जाएगी, तो उसका 50 परसेंट हम िहीं देंगे।  जो प्रोजेकट वरपोट्फ 1000 
करोड़ रुपये की बिी ्ी, उसके ऊपर हम 50 परसेंट देंगे ।  आप इसको वडसाइड कीवजए वक इसको 
कैसे करेंगे।

सर, कािाहांडी के.बी.के. का सबसे वपछड़ा इिाका है।  िहां पर अभी-अभी एक ट्ेि चिी है, 
वजसको अभी एक-डेढ़ साि हयुआ है।  िहां से िाइजैग को जािे के विए हमिे एक इंटरवसटी मागँी है।  
जूिागढ़ से भिािीपटिा होते हयुए विशािापट्टिम् तक और जूिागढ़ से भिािीपटिा होते हयुए रायपयुर-
दयुग्फ तक जािे के विए हम बार-बार एक-एक इंटरवसटी ट्ेि की मागँ करते हैं।  विशािापट्टिम् से 
वदलिी तक जो "समता" ट्ेि जाती है, उसको अमृतसर तक एकसटेंड करिे की वडमाडं बार-बार की 
गई है, वजसके विए गौड़ा जी िे ऐग्ी वकया ्ा।  सर, ऐसा होिा चावहए वक मंत्री पवरिर्तत हो जाएँ तो 
पॉविसी चेंज ि हो, सेके्टरी पवरिर्तत हो जाएँ तो पॉविसी चेंज ि हो।  हमारे देश में यही बड़े िेद की 
बात है।  िह जो कवमटमेंट हयुई है, आप कम से कम उसकी रक्ा कीवजए।  हमारा जो ईसट कोसट का 
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ऑवरस बिाया गया है, उसको कयु छ अविकार दीवजए।  आपिे िरिा में कोच वरपेयडरग रैकटरी बिािे 
का िादा वकया ्ा और हमारे गजंाम वजिे के शीतिापलिी में एक िैगि रैकटरी बिािे का िादा 
वकया ्ा। सर, िहां Trains की मांगें हैं, विशेिकर समबिपयुर से िेकर कंिामाि होते हयुए, रयु ििािी 
से िेकर Behrampur तक की New Train Line हम िे मांगी है, कांटांमांझी से िेकर िवरयार होते 
हयुए Ampani होते हयुए Navarangpur और जयपयुर तक की New Train Line की मांग हम िे की 
है। हमिे िाझंीगढ़, जूिागढ़ को extend करिे के विए कहा है वक उसे अमबागयुड़ा तक वकया जाए। 
उसके विए 1279 करोड़ का बजट एसटीमेट भी रिा गया है। ये ट्ेंस उस इिाके में आप दया कर 
के चिाइए। सर, मंत्री जी देिें वक आज ईसट कोसट में वकतिे कोचेज की मांग है। यह एक िई ट्ेि 
विवदि वद जोि, आपके जो यहां 6 जोि हैं, उसमें अगर कोई िई ट्ेि चिाई जाती है, तो िह अविकार 
उिके पास होिा चावहए। आप जो टेंडर कॉि करते हैं, इसे वडसेंट्िाइज कीवजए। यह वदलिी में 
बठैकर िहीं होिा चावहए। सयुरेश जी, मिोज जी, हम जािते हैं वक आप यह करिे जा रहे हैं। अगर 
आप ऐसा करेंगे तो हम इस का बहयुत सिागत करते हैं। आप कयु छ पॉिर अ्ॉवरटीज िहां के डीआरएम 
को दीवजए। "Time safe is money safe" का कंसेपट सयुरेश जी आप से जयादा कौि जािता है। 
मैं सन् 80 से यह बात कह रहा हंू वक इस देश की सब से बड़ी दयुिदायक घटिा यह है वक हमारा 
प्राइस एसकिेशि होता जाता है। हम अगर टाइम पर प्रोजेकट कमपिीट िहीं करते हैं तो यह बड़ी 
दयुिदायक बात है। इसविए मैं आपसे वििदेि करंूगा वक हमारी जो कोचेज रैकट्ी हैं और जो िई 
ट्ेंस के विए हम कोचेज चाहते हैं, उिके विए कोचेज दीवजए। एक ट्ेि भयुििेशिर से िड़गपयुर होते 
हयुए वदलिी आती है, एक ट्ेि भयुििेशिर से भरमपयुर होते हयुए, एक कािाहाडंी होते हयुए, वटटिागढ़ 
होते हयुए वदलिी आिे के विए हम बार-बार वििदेि करते रहे हैं। उि ट्ेंस के विए आपिे यहां कोई 
घोिणा िहीं की है, िेवकि हमें उममीद है  वक आप इस ओर जरूर धयाि देंगे। ये िई ट्ेंस चिािे की जो 
हमारी छोटी-छोटी मांगें हैं, इसके बारे में हमें पूरी उममीद है वक बकैिड्फ एवरया के ऊपर आप सब से 
अविक धयाि देंगे। अगर आप इस बकैिड्फ एवरया के विए, उि 7 वजिों के िोगों को सयुरेश जी, मिोज 
जी और प्रिाि मंत्री श्ी मोदी जी, अगर िहां के िोगों को एक ट्ेि वदिा देंगे, तो यह उिके विए 
पे्रजीडेंट अिाड्फ से भी बड़ी बात होगी। ि ेऐसे िोग हैं जो पैसा देकर वदलिी िहीं आ सकते। ि ेयहां की 
अचछी ट्ेंस देििे कहीं जा िहीं सकते। इसविए आप यह जरूर कीवजए और आगे आिे िािे 10 साि 
के अंदर अगर इंवडया का टूवरजम सेकटर वकसी को देििा होगा, तो िह ओवडशा है, बगंाि है, िॉ््फ 
ईसट है और ईसटि्फ इंवडया में जो कयु दरत का वदया हयुआ, िहां पर है। इसविए आप अपिी रेिि ेको 
िहां बढ़ाइए। सर, आज मैं यह उममीद करंूगा वक रेिि ेमें िॉस कैसे रोकें गे? मैं सयुझाि देिा चाहता 
हंू वक आपके पास वजतिा सकै्प पड़ा है, उसे आप सभंाविए, उसका ऑकशि कीवजए, अपिा रेिनेय ू
वक्एट कीवजए। आज आपके पास वजतिी भी जमीि है, उसका सही से उपयोग कीवजए। 

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया) : अब आप समापत कीवजए। श्ी राजीि शयुकि।

श्री भूस्पदर ससह : सर, हमारे यहां प्रभयु जगनिा् जी का ििकिेिर हो रहा है, उसके विए 
मयुखय मंत्री जी िे कहा है बारंग से डबि िाइि, किास से पयुरी को डबि िाइि की जाए। तािचेर से 
सबंिपयुर की िाइि और सबंिपयुर से वटटिागढ़ होते हए रायपयुर की जो डबि िाइि है, िह एवरया 
िैसा ही पड़ा है। 

[श्ी भडूपदर डसह]
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उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया) : बस हो गया।

श्री भूस्पदर ससह : सर, 1934 में जो अंगे्जों िे वकया ्ा, उसके बाद से आज तक िहां धयाि िहीं 
वदया गया है। आप उसका श्ेय िीवजए।  अगर आप काम करिा चाहते हैं, तो मदैाि ियुिा है। आपको 
इंवडयि मपै में ओवडशा वदिाई देगा।

उ्पसभाधयक् (डा0 सतयनारायण जविया) : मयुझे कहिा पड़ेगा वक वरकॉड्फ में कयु छ ि जाए। 
आपका समय हो गया, बस समापत कीवजए।

श्री भूस्पदर ससह : मैं सयुरेश प्रभयु जी से उममीद करता हंू वक आप इस ओर जरूर धयाि देकर 
आिे िािे बजट से पहिे आप ओवडशा के िोगों को वदिाएंगे वक आपिे िहां यह काय्फ वकया है और 
ओवडशा के आवदिासी, गरीब िोगों के मि में आपकी सरकार का सममाि बढ़ेगा। यह श्ेय आपको 
जाएगा। 

उ्पसभाधयक् (डा. सतयनारायण जविया) : अभी कयु छ वरकॉड्फ में िहीं जाएगा। ...(Interruptions)... 
Nothing is going on record.

SHRI BHUPINDER SINGH:  

श्री राजरीि शुक्ल (महाराष्ट्): उपसभाधयक् महोदय, मैंिे वसर्फ  दो वमिट के विए दरिासत की 
्ी वक मैं अपिी बात दो वमिट में ितम करंूगा। एक तो मैं मंत्री जी से सीिे-सीिे गयुजावरश करिा 
चाहता हँू। जब यह शताबदी ट्ेि चिी ्ी, तो उस समय यह एक ड्ीम प्रोजेकट ्ा, जो राजीि जी के 
जमािे में चिाई गई ्ी। इस समय शताबदी ट्ेि पैसेंजर ट्ेि से भी िराब हो चयुकी है। हरेक का दबाि 
रहता है, हर सटेशि पर रुकिे की दरिासत आती है। पता िहीं कयों, अभी तक के सारे रेि मंत्री 
इस बात के विए कनसीड कर जाते ्े और उस सटेशि पर वबिा यह देिे वक पैसेंजस्फ का कया िोड 
है, वकतिे िोग चढ़ रहे हैं, वकतिे िोग उतर रहे हैं, वसर्फ  पोविवटकिी ओबिाइज करिे के विए या 
दबाि में एिाउ करते रहे हैं वक यहां पर ट्ेि रुकेगी। इसकी िजह से शताबदी ट्ेि अपिे गतंवय के 
विए इतिे घंटे िेिे िगी है वक उसका मकसद ही समापत हो गया है। मेरा इसमें मंत्री  महोदय से एक 
सयुझाि यह है वक शताबदी ट्ेि के विए इसे बदं करिाएं वक जगह-जगह दबाि में इसे रुकिािे का 
काम हो, जब तक उिके पास पूरी इकॉिोवमकि वरगर ि हो वक वकतिे पैसेंजस्फ आते हैं, वकतिे िहां 
उतरते-चढ़ते हैं। जब तक रेिि ेके विए बेविवरवशयि ि हो, तब तक शताबदी एकसपे्रस के इस तरह 
के सटॉपेज पर रोक िगाई जािी चावहए।

महोदय, दूसरी चीज, मंत्री जी िे कहा है वक 88.5 परसेंट ऑपरेशिि कॉसट िे आएंगे, 
िेवकि उसका रोड मपै कहीं िजर िहीं आता है। इंवदरा जी के जमािे में 60 परसेंट ऑपरेशिि 
एकसपेंडीचर होता ्ा और 40 परसेंट रेिि ेपर इनिसेट करिे के विए पैसा बचता ्ा। िीरे-िीरे बढ़ते 
हयुए ऑपरेशिि एकसपेनसेज़ 94 परसेंट तक पहयु ंच गए। अब इनहोंिे 88.5 के विए कहा है, िेवकि 
इस बजट में यह कहीं िजर िहीं आता वक 88.5 परसेंट का रोड मेप कहां है, वकस ढंग से ये इसे 
88.5 परसेंट तक िे आएंगे। इसके बारे में मैं मंत्री जी से चाहंूगा वक ि ेअपिे उत्तर में जरूर सपष्ट करें।

 Not Recorded.
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महोदय, तीसरी चीज, जो डीजि के प्राइसेस कम हयुए, रेिि में डीजि का बहयुत बड़ा कंपोिेंट 
है, जो डीजि के प्राइसेस कम हयुए तो पैसेंजस्फ को पास-ऑि िहीं हो रहा और जो फे्ट िािे हैं, जो 
सामाि की बयुडकग कराते हैं उिको भी िहीं वमि रहा है। तो इस एडिाटेंज को ि ेकहां पर िे जा रहे 
हैं? आम जिता को, यावत्रयों को, सामाि-भाड़ा ढयुिाई िािों को इसका रायदा िहीं वमि रहा। इससे 
बाजार में सामाि भी महंगा होगा और यावत्रयों को भी वटकट के विए जयादा िच्फ करिा पड़ेगा। इि 
तीि बातों पर मैं मंत्री जी से जाििा चाहता हँू। 

MR. VICE CHAIRMAN (DR. SATYANARAYAN JATIYA): Now, Shri Baishnab 
Parida.

SHRI BAISHNAB PARIDA (Odisha): Sir, thanks for giving me this opportunity.  
Sir, I want to bring to the notice of the Minister that in Railways, there are 80,000 
graduate engineers and diploma engineers. Because of the Railway is smoothly 
working and their work is risky and they work day and night also.  Sir, they have one 
organization also, All India Railway Engineers Federation (AIREF). This organization 
is not recognized by the Railways.  They were kept in the labour unions of the 
Railways.  But their duties, their way of functioning, their problems are different from 
the other employees, workers and labourers of the Railways.  So, they have been 
demanding since decades that they should be given recognition and they should be 
treated separately from the workers and the labourers. That is one point.  And, for that 
also, the Railway Safety Review Committee led by Justice Khanna, Justice Wanchoo, 
Justice Sikri and 2nd Indian National Labour Commission in 2002 have categorically 
recommended separating engineers from labour trade unions and to give separate 
recognition to them in view of their nature of duties, responsibilities and mode of 
recruitment and training.  This is my request to the Minister to look into this problem 
and give this to them so that they will be able to solve their problems and they will be 
more helpful as they can work properly for the interest of the Railways. That is one 
thing. ...(Time bell rings)... The second thing is Sir, one minute.  You told me that I 
have been given three minutes.  Another thing is, – my friend Bhupinder Singh also 
raised that question– some districts of Odisha, bordering Chhattisgarh and Andhra, 
namely Nabarangpur, Nuapada and Malkangiri are very backward and especially the 
naxalite movements are very active in those areas.In that area, there is no railway line.  
They have been coming to the railway station after covering nearly 150 kilometres to 
board a train.    For so many years, they have been demanding a new railway line from 
Kantabanji to Bhadrachalam, Andhra Pradesh via Rajkhariar-Amapalli-Malkangiri-
Nabarangpur districts.  My friends, Shri A. V. Swamy and Shri Bhupinder Singh, have 
raised this issue and brought it to the notice of the Railway Minister. I request the 
Railway Minister to consider it and include it in his  Railway projects.   

[श्ी राजीि शयुकि]
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I would like to bring one more thing to the notice of the Railway Minister.  There is 
one place, Jajpur in Odisha which is an ancient city, and now is a District Headquarter 
of Jajpur district. There is one industrial hub near  that place, that is, Kalinganagar, 
and   Sukinda is a mineral-rich area. Sir, our proposal is to connect this  Jajpur Road  
with the Dhamra Port via Jajpur.  Last year, when we made this request, the Railway 
Minister very kindly allotted ` 14 lakhs to conduct a survey. The survey has now 
been completed. Now my request to the Railway Minister is to include in his project 
list a railway line from Jajpur Road  to Dhamra Port via Jajpur.  This will reduce the 
expenses of transporting minerals from Sukinda to Dhamra Port, and it  will also 
reduce nearly 92 kilometres of journey.  It will be more beneficial and profitable for 
the Railways. Thank you.  

SHRI JAIRAM RAMESH (Andhra Pradesh):   Mr. Deputy Chairman, Sir, I have 
one suggestion to make.  India produces about 4,000 coaches every year.  There are 
nearly 60,000 coaches on tracks.  To my mind, the single biggest blot on the Indian 
Railways is the lack of proper sanitation.   It is the largest open sewer system in the 
world.  This has implications not just for hygiene but also for safety because of the 
corrosion of  tracks.  Sir, the Bio-Toilet programme was initiated two years ago, and 
nine trains in the Indian Railways are now fitted with bio toilets.   Every coach has four 
toilets.   I would request the hon. Railway Minister that in the next five years we should 
have a time bound plan that all new coaches will be installed with bio toilets and all 
existing 60,000 coaches will have bio toilets.  Going by the pace of the programme 
in the current year’s budget, it will take us 15 to 20 years to do this.  I request the 
hon. Minister to have a crash programme that in the next four to five years not only 
new coaches but the existing coaches will be retrofitted with bio toilets because that 
is the only way you can solve the sanitation problem, which is such a big blot on our 
country, thanks to the poor way in which the sanitation has been handled in the Indian 
Railways. 

श्री राजरीि शुक्ल: माििीय उपसभापवत जी, अभी श्ी सीताराम येचयुरी जी और श्ी शरद यादि 
जी िे सांसदो ंके माच्फ का मामिा उठाया ्ा और उस पर आपिे डायरेकशि भी वदया ्ा। मंत्री जी िे 
कहा ्ा वक िह मामिा वडरें स वमविसटर को भेजा गया है। पता िगा है वक ि ेआ रहे हैं। मयुझे िगता 
है वक वडरें स वमविसटर िे उनहें वरपोट्फ कर वदया है। आपसे वििदेि है वक आप जरा अपडेट बता दें 
वक उस मामिे में कया हयुआ। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Let me inform. The point is, it was raised in the 
morning.  I also got a copy of the letter given to the CPI (M) Office, where it has 
been said that because of the prohibitory orders under Section 144, the March... 
(Interruptions)...  Others parties also might have got it.   I have got this copy only.  After 
getting this, I got it verified.  In the morning, I had give direction to the Government 
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to reconsider if such an order was there about preventing the MP’s March. And, Mr. 
Naqvi had assured that it would be taken up.  After getting this information, I got it 
verified from the Home Secretary and the Commissioner of Police, and the instructions 
have already gone.  The Home Secretary and the Commissioner of Police told me that 
there was no bar, that the M.P.s can march and go because they have already given the 
instructions as promised.  So, there is nothing to be worried about.  ...(Interruptions)...  
Unless you do something unlawful, ...(Interruptions)...  I have no guarantee if you 
resort to some unlawful activities.

SHRI TAPAN KUMAR SEN(West Bengal):  When we violate Section 144, we 
do it very consciously.

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी : उपसभापवत जी, जैसे वक आपिे कहा और आदरणीय सदसयों िे 
भी इस वििय को उठाया ्ा और यह पत्र भी अभी वमिा है, तो जो सबंवंित अविकारी हैं, उिको 
इस सबंिं में आिशयक विदवेश वदए गए हैं और जहां तक िोकता ंवत्रक अविकारों का, जिता ंवत्रक 
अविकारों का सिाि है, उसके प्रवत हमारी प्रवतबद्धता बहयुत सट्ागँ है और वकसी के भी िोकता ंवत्रक 
अविकारों का हिि हो, हम उसके वििार हैं। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  I should thank Mr. Naqvi because this morning 
I gave a direction in this House and the Home Secretary said that they have got the 
directions and it has been implemented.  So, there is nothing to worry about that.  
Therefore, those who want to march and go there can, certainly, go, but others can sit 
here and conduct the business.

श्रीमिरी जया ्च्चन (उत्तर प्रदेश) : सर, इिको यह वििकर देिा चावहए।  जब वििकर भेजा 
है, पत्र भेजा है, तो जिाब भी वििकर देिा चावहए।  मंत्री जी, आप वििकर दे दीवजए, सीपीएम, 
तृणमूि, समाजिादी और कागें्स, सबको। ...(वयिधान)...

श्री मुखिार अब्ास नक़िरी : जया जी, हमिे तो वििकर िहीं वदया ्ा। ...(वयिधान)... ज़बािी 
इनहोंिे कहा, ज़बािी हमिे जिाब वदया है।

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Now, we will continue with the discussion.  Shri 
Ghulam Nabi Azad.

वि्पक् के नेिा (श्री िुलाम न्री आज़ाद) : माििीय वडपटी चेयरमिै सर, आज मयुझे जयादा 
िबंा-चौड़ा िहीं बोििा है।  मैंिे वपछिी दरा रेिि ेवमविसट्ी की िवकिं ग के बारे में बात की ्ी िेवकि 
जममू-कशमीर के बारे में मैं जयादा बात िहीं कर पाया ्ा। 

[उ्पसभाधयक् (श्री िरी.्परी.ससह ्दनरौर) पीठासीन हुए]

इस दरा जयादातर मैं जममू-कशमीर के बारे में ही बात करिा चाहता हंू।  सर, उिमपयुर-श्ीिगर-
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बारामयुिा रेिि ेिाइि पर पहिी दरा जममू-कशमीर के विए और कशमीर को विशेि रूप से देश से 
जोड़िे के विए जो काम शयुरू वकया गया है, तो अगसत, 2007 को इस िाइि को कंपिीट होिा ्ा, 
िेवकि चूवंक जममू और विशेि रूप से उिमपयुर और बविहाि के बीच में जो terrain है, पहाड़ी इिाका 
है, िहां बहयुत सारे टिलस बिािे हैं, बहयुत सारे पयुि बिािे हैं और मेरे खयाि में भारत में वजतिी भी 
रेिि ेिाइिें वबछाई गई हैं, इतिे ्ोड़े से सेकटर में शायद यह देश का पहिा रीजि होगा जहां इतिे 
िबें-िबें और इतिी जयादा सखंया में टिि बि रहे हैं और विशि का सबसे ऊंचा पयुि भी िहीं बि 
रहा है, वजसकी िजह से इसमें वििबं हयुआ।  कई दरा alignment चेंज हयुई।  अब 2017 कंपिीशि 
की िई डेडिाइि है, िेवकि वपछिे साि जो बविहाि से, कशमीर से उिमपयुर तक रेि की पटरी 
आिी ्ी, िह बारामयुिा से िेकर बविहाि तक तो चाि ूहो गई है और बहयुत अचछी तरह से चि रही 
है और मेरे खयाि में पूरे भारत के जो पय्फटक हैं, उिके विए यह एक िई चीज़ है वक िादी के बीच में 
ि ेरेि का उपयोग करते हैं। िेवकि सिाि यह है वक बविहाि और उिमपयुर के बीच में कब मयुकममि 
हो? हमें जािकारी वमिी है, माििीय रेिि ेमंत्री जी उसके बारे में बताएंगे वक अभी श्ीिरि कमेटी 
बिी है। श्ीिरि कमेटी िे वरर रीअिाइनमेंट के बारे में बात की है। रीअिाइनमेंट के सा्-सा् वजस 
रेिि ेवरिज का मैंिे यहां वजक् वकया, चचचा की, जो दवरया से 359 मीटर ऊंचा बिेगा। सर, दयुविया में 
अभी तक का जो सबसे ऊंचा वरिज ्ा, जो 323 मीटर का ्ा, िह Millau Viaduct Bridge, साउ् 
फ्ासं का ्ा। यह उससे भी बड़ा बि रहा है। श्ीिरि कमेटी के दो सयुझाि, जो हमें बताए गए हैं, उिमें 
से एक तो रेिि ेकी पूरी अिाइनमेंट कहीं ि कहीं चेंज करिी है और दूसरा प्रशिवचनह उनहोंिे इस 
पयुि के बारे में, सेफटी के बारे में, हाइट के बारे में िगाया है। मेरा यह कहिा है वक अगर 323 मीटर 
ऊंचाई का पयुि साउ् फ्ासं में कई दशकों से िड़ा रह सकता है तो यह 359 मीटर का पयुि दवरया के 
ऊपर कयों िहीं िड़ा हो सकता? इस पर बहयुत काम हो चयुका है, मेरे खयाि से 50 परसेंट से जयादा 
काम हो चयुका है। मैं उसके ऊपर से कई दरा गया, अभी इिेकशंस में मैंिे हेिीकॉपटर से देिा, िह 
कारी बिा हयुआ भी है। उसका मतिब यह है वक एक तो रीअिाइनमेंट ऑर ट्ैक होगी और इस वरिज 
के बजाय और कोई िया वरिज बिािा होगा, उससे पता चिेगा वक िह वरर कई दशक आगे चिा 
जाएगा। सर, सिाि यह िहीं है, प्रशि केिि इतिा ही पैदा िहीं होता है वक वडिे होता है, वडिे के 
सा्-सा् वकतिा cost escalation हो जाता है। मेरे पास आंकड़े हैं, 1994-95 में इस रेिि ेिाइि 
पर वसर्फ  1,500 करोड़ रुपए िचचा आता ् ा, उसके बाद 1999-2000 के बीच में इस पर 3000 करोड़ 
िचचा आता ्ा, 2006-07 में 9,341 करोड़ रुपए के िचवे का अियुमाि ्ा और 2010 तक अब साढ़े 19 
हजार करोड़ के िचवे का अियुमाि है, जबवक 20,000 करोड़ रुपए अभी तक पहिे ही िच्फ हो चयुके 
हैं त्ा अभी 14-15 हजार करोड़ रुपए और िगेंगे। इस प्रकार 20,000 करोड़ और 15,000 करोड़ 
वमिाकर 35,000 करोड़ हो गया। इस प्रकार आप अंदाज़ा िगा सकते हैं - डेढ़ हज़ार करोड़ से िेकर 
35 हजार करोड़, वजतिा हम इसमें वििमब करेंगे, समय िगाएंगे, उतिा पैसा भी जयादा िगेगा। 
सर, पैसे के सा्-सा् तीि इमपोटटेंट चीज़ें हैं, जममू-कशमीर में इस रेिि ेकिेसकटविटी को िेकर। 
सबसे बड़ी बात यह है, वजसके सबंिं में इस हाउस में कई दरा चचचा हयुई है – िैशिि इंवटगे्शि के 
बारे में।  जममू-कशमीर और विशेि रूप से कशमीर घाटी के िोगों को देश के दूसरे वहससों के सा्, 
देश के दूसरे भागों के सा् इंवटगे्ट करिा, उिको जोड़िा। उिको वरवज़किी जोड़िा तभी सभंि 
हो पाएगा, जब रेि िादी से तवमििाडयु  जाएगी, कशमीर से कनयाकयु मारी जाएगी, गयुजरात जाएगी, 
असम जाएगी, बगंाि जाएगी, हैदराबाद और बेंगियुरू जाएगी। अभी उिको जममू आिा पड़ता है या 

Budget (Railways)... and Government Bills



464 [RAJYA SABHA]

उिमपयुर आिा पड़ता है, अविकतर िोग उिमपयुर को भी अिॉयड करते हैं, जममू ही आते हैं और िहां 
से चिे जाते हैं। इस प्रकार एक तो िैशिि इंवटगे्शि का सिाि है। हमारे देश के सभी िोग कहीं भी, 
दवक्ण में या और वकसी प्रातं से बठैेंगे और सयुबह कशमीर िादी में पहयु ंच जाएंगे। इस प्रकार मेरे खयाि 
से िैशिि इंवटगे्शि सबसे जयादा जरूरी है और उसके विए वकतिा भी पैसा िगे, िह बहयुत कम है। 
दूसरा है – ट्ेि। हमारा सटेट जममू-कशमीर और जममू से आगे तो और भी कशमीर, जो वबलकयु ि कोिे 
में है, िहां पर कोई भी चीज़  हो, कशमीर पहयु ंचते-पहयु ंचते उसका भाड़ा बहयुत जयादा हो जाता है। अगर 
सामाि ट्ेि से जाएगा तो िोगों को रायदा होगा। कशमीर से जो फू्ट आता है, अिग-अिग वकसम 
का, अिरोट आते हैं, बादाम आते हैं, सेब आते हैं, उसके सा्-सा् वजतिी पेपरमाशी होती है, देश 
भर के िोग कािीि िे जाते हैं। देश भर के िोगों को भी कशमीर में बिी हयुई चीजें हैं, चाहे रि-फू्ट 
हो या िहां की कारपे्टस हो, शॉि हो या िहां पर दूसरी बििे िािी चीजें हों, ि ेभी देश के दूसरे 
वहससों में ससती वमि सकती हैं।

ट्ेिों के माधयम से टूवरजम को िहां पर बहयुत प्रोतसाहि वमिेगा और मैं समझता हंू वक यह िेशिि 
इंवटगे्शि के विए बहयुत जरूरी है। वजतिी जलदी हो सके ट्ेि के द्ारा ऊिमपयुर को बविहाि से जोड़ा 
जाए।  मैं कहिा चाहता हंू वक realignment के बारे में विण्फय विया जाए वक कब realignment करिी 
है? इसको हम रेिि ेबोड्फ पर छोड़ दें या उस कमेटी पर छोड़ दें और उसका विण्फय कई सािों तक 
िहीं होगा, तो इसमें हमारा पैसा भी बहयुत िगेगा त्ा ियुकसाि भी होगा।

इसके सा् ही मैं कशमीर के बारे में गयुजावरश करिा चाहता हंू। हम जममू को राजौरी-पयुछं से 
जोड़िे की बड़े अरसे से मांग कर रहे हैं। उसको जोड़िे के विए काम शयुरू होिा चावहए। बारामूिा 
से कयु पिाड़ा up to Tangdhar जोड़िे का काम करिा चावहए। ऊिमपयुर से डोडा-भद्रिाह, डोडा-
वकशतिाड़ ये हमारी साइड के दो वडससट्कट हैं, उिको जोड़िे का काम शयुरू करिा चावहए।

दूसरा issue मैं िैंड यज़ू का उठािा चाहता हंू। बहयुत सारी ज़मीि रेिि ेसटेशिों पर वदलिी से 
िेकर देश के वजतिे बड़े रेिि ेसटेशनस हैं, उिके आसपास िािी पड़ी है। जब मैं सिास्थय मंत्री ्ा 
और उस िति रेिि ेमंत्री, जो आज पसशचमी बगंाि की टीएमसी  की मयुखय मंत्री हैं, ियुद ममता जी 
के सा् हमारे बीच में एक एग्ीमेंट हयुआ ्ा, दोिों के वसगिेचर हयुए ्े, वमविसट्ी के ऑवरसस्फ और 
रेिि ेबोड्फ के ऑवरसस्फ मौजूद ्े। उस समय यह बात उठी वक इस ज़मीि का उपयोग कैसे वकया 
जाए? असपताि बिाए जाएं, मेवडकि कॉिेज़ बिाए जाएं। िह मामिा आगे िहीं बढ़ा कयोंवक रेिि े
वमविसट्ी में frequent changes हो गईं।  मैं सोचता हंू वक आपके पास िह एग्ीमेंट पड़ा हयुआ होगा और 
इनफ्ासट्कचर के विए इस पर काम हो सकता है, असपताि बि सकते हैं, मेवडकि कािेज़ बि सकते 
हैं, पसबिक प्राइिटे पाट्फिरवशप हो सकती है, सटेट गिि्फमेंट के बीच में और अिग-अिग वमविसट्ीज़ 
के बीच में, तो एक बात तो उस िैंड के इसतेमाि की है।

तीसरी बात यह है वक मैंिे एक सयुझाि माििीय रेिि ेमंत्री जी को वदया ्ा।  हमारा मंत्रािय 
िगातार तीि-चार साि तक एक रेि वकराये पर रेिि े मंत्रािय से िेता ्ा। हम उसका 10-15 
करोड़ रुपये भाड़ा देते ्े और पूरे देश में HIV aids का एडिरटाइजमेंट करिे के विए उसका 
इसतेमाि करते ्े। वपछिे साि, इिेकशि से एक-दो महीिे पहिे ही मयुझे आइवडया आया, जब मैं 
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रेिि ेसटेशि पर पहयु ंचा, हम  इस रेि को वकतिा सयुदंर तीि-चार साि से बिाते हैं, इस पर किर हम 
बाहर से करते हैं, उसमें हम HIV aids से दूर रहिे के विए कया-कया precautions िेिे हैं, सरकार 
कया कर रही है, ये तमाम बातें उसमें वििते ्े। मैंिे उस समय रेिि ेमंत्री जी को यह आइवडया 
वदया ्ा वक ये सिास्थय से सबंवंित है। आप देिते हैं वक हमारी गावड़यां बाहर से सार-सयु्री िहीं 
होती हैं, जैसी हमारी मेट्ो है ऐसी किररयु ि िहीं हैं, हमारी गावड़यां वबलकयु ि कािी हैं, मैं उसका 
उलिेि िहीं करिा चाहता हंू, िेवकि किर ऐसा है, सार-सराई तो अिग की बात है। अगर 
हम अिग-अिग एवरयाज़ में ट्ेिों का टेंडर करें और उसे एडिरटाइजमेंट के विए इसतेमाि करें, 
िेवकि एडिरटाइजमेंट भारतीय जिता पाटटी के विए िहीं।मैं यहां एक चीज जरूर कहिा चाहंूगा 
वक advertisement पाटटीज़ के विए िहीं होिा चावहए, िहीं तो हम वरर दूसरे track पर चिे जाएंगे,  
िेवकि Ministries  के विए, सिास्थय से िेकर सड़कों  तक के विए advertisements होिे चावहए।  
जो िोगों को educate करिे िािी बात है, उसके विए advertisements हों और शायद उिका 
इसतेमाि कयु छ revenue कमािे के विए भी कर सकते हैं।  जममू-कशमीर से ट्ेि दवक्ण में जा रही हैं 
और दवक्ण से यहां आ रही हैं,  ये ट्ेनस एक सटेट से दूसरी सटेट में जा रही हैं, तो advertisements 
से ट्ेनस भी सार-सयु्री वदिेंगी, कयोंवक उिके ऊपर बाहर से paint वकया होगा। इसविए ट्ेनस 
अिग-अिग मलटी किस्फ की होंगी और उिमें advertisements भी होंगे। ये advertisements 
िोगों को जागरूक करिे के विए होंगे त्ा इिके इसतेमाि से िोगों को जािकारी भी वमिेगी। कयु छ 
advertisements पैसे कमािे के विए हो सकते हैं और उिसे revenue आ सकता है। यह मेरा दूसरा 
और आविरी सयुझाि ्ा। बहयुत-बहयुत िनयिाद।  

†قائد حزب اختلاف (جناب غلام نبی آزاد) :  مانئیے ڈپٹی چیئرمین سر، آج مجھے زیادہ لمبا چوڑا
 نہیں بولنا ہے۔ میں نے پچھلی دفعہ ریلوے منسٹری کی ورکنگ کے بارے میں بات کی تھی لیکن

جموں وکشمیر کے بارے میں زیادہ بات نہیں کرپایا تھا۔

(اپُ سبھا ادھیکش (شری وی۔پی۔ سنگھ بدنور) صدر نشیں ہوئے۔)

 اس دفعہ زیادہ تر میں جموں وکشمیر کے بارے میں ہی بات کرنا چاہتا ہوں۔ سر، ادُھم پور۔سری نگر۔بارامولہ
 ریلوے لائن پر پہلی دفعہ جموں وکشمیر کے  لئے اور کشمیر کو وشیش روپ سے دیش سے جوڑنے کے لئے جو کام
 شروع کیا گیا ہے، تو اگست، 2007 کو اس لائن کو کمپلیٹ ہونا تھا، لیکن چونکہ جموں اور وشیش روپ سے ادُھم پور
 ہے، پہاڑی علاقہ ہے، وہاں بہت سارے ٹنلس بنانے ہیں، بہت سارے پلُ بنانے terrain اور بنیہال کے بیچ میں جو
 ہیں اور میرے خیال میں بھارت میں جتنی بھی ریلوے لائنیں بچھائی گئی ہیں، اتنے تھوڑے سے سیکٹر میں شاید یہ
 دیش کا پہلا ریجن ہوگا جہاں اتنے لمبے لمبے اور اتنی زیادہ تعداد میں ٹنل بن رہے ہیں اور وِشو کا سب سے اونچا پلُ
 چینج ہوئی۔ اب 2017 کمپلیشن کی alignment بھی وہیں بن رہا ہے، جس کی وجہ سے اس میں وِلمب ہوا۔ کئی دفعہ
 نئی ڈیڈلائن ہے، لیکن پچھلے سال جو بنیہال سے، کشمیر سے ادُھم پور تک ریل کی پٹری آنی تھی، وہ بارامولہ سے
 لیکر بنیہال تک تو چالو ہوگئی ہے اور بہت اچھی طرح سے چل رہی ہے اور میرے خیال میں پورے بھارت کے جو

سیاح ہیں، ان کے لئے یہ ایک نئی چیز ہے کہ وادی کے بیچ میں وہ ریل کا استعمال کرتے ہیں۔

 لیکن سوال یہ ہے کہ بنیہال اور ادھم پور کے بیچ میں کب مکمل ہو؟  ہمیں جانکاری ملی ہے، مانئّے ریلوے 

 منتری جی اس کے بارےمیں بتائیں گے کہ ابھی شری دھرن کمیٹی بنی ہے۔  شری دھرن کمیٹی نے پھر ری-الائنمینٹ

 کے بارے میں بات کی ہے۔  ری-الائنمینٹ کے ساتھہ ساتھہ جس ریلوے برج کا میں نے یہاں ذکر کیا، چرچہ کی،
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 جو دریا سے 359 میٹر اونچا بنے گا۔  سر، دنیا میں ابھی تک کا جو سب سے اونچا برج تھا، جو 323 میٹر کا تھا، وہ

Millau Viaduct Bridge  ساؤتھہ فرانس کا تھا۔  یہ اس سے بھی بڑا بن رہا ہے۔  شری دھرن کمیٹی کے جو دو 

 سجھاؤ، جو ہمیں بتائے گئے ہیں، ان میں سے ایک تو ریلوے کی پوری الائنمینٹ کہیں نہ کہیں چینج کرنی ہے اور

 دوسرا سوالیہ نشان انہوں  نے اس پل کے بارے میں، سیفٹی کے بارے میں، ہائٹ کے بارےمیں لگایا ہے۔  میرا یہ

 کہنا ہے کہ اگر 323 میٹر اونچائی کا پل ساؤتھہ فرانس میں کئی دہائیوں سے کھڑا رہ سکتا ہے تو یہ 359 میٹر کا

 پل دریا کے اوپر کیوں نہیں کھڑا ہو سکتا؟  اس پر بہت کام ہو چکا ہے، میرے خیال سے 50 فیصد سے زیادہ کام ہو

 چکا ہے۔  میں اس کے اوپر سے کئی دفعہ گیا، ابھی الیکشنس میں، میں نے ہیلی کاپٹر  سے دیکھا، وہ کافی بنا ہوا بھی

 ہے۔  اس کا مطلب یہ ہے کہ ایک تو ری-الائنمینٹ آف ٹریک ہوگی اور اس برج کے بجائے اور کوئی نیا برج بنانا

 ہوگا، اس سے پتہ چلے گا کہ وہ پھر کئی دہائی آگے چلا جائے گا۔  سر، سوال یہ نہیں ہے، سوال صرف اتنا ہی پیدا

 ہو جاتا ہے۔  میرے پاس آنکڑے ہیں،  cost escalation نہیں ہوتا ہے کہ ڈیلے ہوتاہے، ڈیلے کے ساتھہ ساتھہ کتنا

 1994-95  میں اس ریلوے لائن پر صرف 500،1  کروڑ روپے خرچ آتا تھا، اس کے بعد 1999-2000  کے بیچ میں

 اس پر 3000 کروڑ خرچہ آتا تھا، 2006-07  میں 341،9  کروڑ روپے کے خرچے کا اندازہ تھا اور 2010  تک اب

 ساڑھے 19 ہزار کروڑ کے خرچے کا اندازہ ہے، جبکہ 000،20  کروڑ روپے ابھی تک پہلے ہی خرچ ہو چکےہیں

  اور ابھی 14-15  ہزار کروڑ روپے اور لگیں گے۔  اس طرح 000،20  کروڑ اور 000،15  کروڑ ملا کر 000،35

 کروڑ ہو گیا۔  اس طرح آپ اندازاہ لگا سکتے ہیں،  ڈیڑھہ ہزار کروڑ سے لیکر 35 ہزار کروڑ، جتنا ہم اس میں دیر کریں

 گے، وقت لگائیں گے، اتنا پیسہ ہی زیادہ لگے گا۔  سر، پیسے کے ساتھہ ساتھہ تین امپورٹینٹ چیزیں ہیں، جموں-کشمیر

 میں اسے ریلوے کنیکٹوٹی کو لے کر۔  سب سے بڑی بات یہ ہے، جس کے سمبندھہ میں اس ہاؤس میں کئی دفعہ چرچا

 ہوئی ہے۔  نیشنل انٹی-گریشن کے بارے میں۔  جموں-کشمیر اور خاص طور سے کشمیر گھاٹی کے لوگوں کو دیش کے

 دوسرے حصوں کے ساتھہ، دیش کے دوسرے بھاگوں کے ساتھہ انٹی-گریٹ کرنا، ان کو جوڑنا۔  ان کو فزیکلی جوڑنا

 تبھی ممکن ہو پائے گا، جب ریل وادی سے تمل ناڈو جائے گی، کشمیر سے کنیا کماری جائے گی، گجرات جائے گی،

 آسام جائے گی، بنگال جائے گی، حیدرآباد اور بنگلور جائے گی۔  ابھی ان کو جموں آنا پڑتا ہے یا ادھم پور آنا پڑتا ہے،

 زیادہ تر لوگ ادھم پور کو بھی نظرانداز کرتے ہیں، جموں ہی آتے ہیں اور وہاں سے چلے جاتے ہیں۔  اس طرح ایک تو

 نیشنل انٹی-گریشن کا سوال ہے۔ ہمارے دیش کے سبھی لوگ کہیں بھی، ساؤتھہ میں یا اور کسی پرانت میں بیٹھیں گے

 اور صبح کشمیر وادی میں پہنچ جائیں گے۔  اس طرح میرے خیال سے نیشنل انٹی-گریشن سب سے زیادہ ضروری

 ہے اور اس کے لئے کتنا بھی پیسہ لگے، وہ بہت کم ہے۔  دوسرا ہے - ٹرین۔  ہمارا اسٹیٹ جموں-کشمیر اور جموں

 سے آگے تو اور بھی کشمیر، جو بالکل کونے میں ہے، وہاں پر کوئی بھی چیز ہو، تو کشمیر پہنچتے پہنچتے اس

 کا بھاڑا بہت زیادہ ہو جاتا ہے۔  اگر سامان ٹرین سے جائے گا تو لوگوں کو فائدہ ہوگا۔  کشمیر سے جو فروٹ آتا ہے،

 الگ الگ قسم کا، اخروٹ آتے ہیں، بادام آتے ہیں، سیب آتے ہیں، اس کے ساتھہ ساتھہ جتنی پیپرماشی ہوتی ہے، دیش

بھر کے لوگ قالین لے جاتے ہیں۔

 دیش بھر کے لوگوں کو بھی کشمیر میں بنی ہوئی چیزیں ہیں، چاہے پھل-فروٹ ہو یا وہاں کی کارپیٹس ہوں،

ہیں۔ سکتی  مل  سستی  میں  حصوں  دوسرے  کے  دیش  بھی  وہ  ہوں،  چیزیں  والی  بننے  دوسری  پر  وہاں  یا  ہو  شال 

 ٹرینوں کے مادھیم سے ٹورزم کو وہاں پر بہت پروتساہن ملے گا اور میں سمجھتا ہوں کہ یہ نیشنل انٹی-گریشن

 کے لئے بہت ضروری ہے۔  جتنی جلدی ہو سکے ٹرین کے ذریعے ادھم پور کو بنیہال سے جوڑا جائے۔  میں کہنا

 چاہتا ہوں کہ ری-الائنمینٹ کے بارے میں فیصلہ لیا جائے کہ کب ری-الائنمینٹ کرنی ہے؟  اس کو ہم ریلوے بورڈ
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 پر چھوڑ دیں یا اس کمیٹی پر چھوڑ دیں اور اس کا فیصلہ کئی سالوں تک نہیں ہوگا، تو اس میں ہمارا سارا پیسہ بھی
بہت لگے گا اور نقصان بھی ہوگا۔

 اس کے ساتھہ ہی میں کشمیر کے بارے میں گزارش کرنا چاہتا ہوں۔  ہم جموں-کشمیر کو راجوری-پونچھہ سے
 جوڑنے کی بڑے عرصے سے مانگ کر رہے ہیں۔  اس کو جوڑنے کے لئے کام شروع ہونا چاہئے۔  بارہمولہ سے
 جوڑنے کا کام کرنا چاہئے۔  ادھم پور سے ڈوڈا-بھدرواہ، ڈوڈا-کشتواڑہ یہ ہماری سائڈ کے  up to Tangdhar کپواڑا

دو ڈسٹرکٹس ہیں، ان کو جوڑنے کا کام شروع کرنا چاہئے۔

 دوسرا ایشو میں لینڈ یوز کا اٹھانا چاہتا ہوں۔ بہت ساری زمین ریلوے اسٹیشنوں پر دہلی سے لے کر دیش کے
 جتنے بڑے ریلوے اسٹیشنس ہیں، ان کے آس پاس خالی پڑی ہے۔  جب میں وزیر صحت تھا اور اس وقت ریلوے منتری،
 جو آج مغربی بنگال کی ٹی۔ایم۔سی۔ کی مکھیہ منتری ہیں، خود ممتا جی کے ساتھہ ہمارے بیچ میں ایک ایگریمینٹ ہوا
 تھا، دونوں کے سگنیچر ہوئے تھے، منسٹری کے آفیسرس اور ریلوے بورڈ کے آفیسرس موجود تھے۔  اس وقت یہ
 بات اٹھی کہ اس زمین کا اپیوگ کیسے کیا جائے، اسپتال بنائے جائیں، میڈیکل کالج بنائے جائیں۔  وہ معاملہ آگے نہیں
 ہو گئیں۔  میں سوچتا ہوں کہ آپ کے پاس یہ ایگریمینٹ پڑا  frequent changes بڑھا کیوں ریلوے منسٹری میں
 ہوا ہوگا اور انفرااسٹرکچر کے لئے اس پر کام ہوسکتا ہے، اسپتال بن سکتے ہیں، میڈیکل کالج بن سکتے ہیں، پبلک
 پرائیویٹ پارٹنرشپ ہو سکتی ہے، اسٹیٹ گوورنمینٹ کے بیچ میں اور الگ الگ منسٹریز کے بیچ میں، تو ایک بات تو

 اس لینڈ کے استعمال کی ہے۔

 تیسری بات یہ ہے کہ میں ایک سجھاؤ مانئّے ریلوے منتری جی کو دیا تھا۔ ہمارا منترالیہ لگاتار تین-چار سال
 تک ایک ریل کرائے پر ریلوے کرائے سے لیتا تھا۔  ہم اس کا 10-15  کروڑ روپے بھاڑا دیتے تھے اور پورے دیش
 کا ایڈورٹائزمینٹ کرنے کے لئے اس کا استعمال کرتے تھے۔ پچھلے سال، الیکشن سے ایک دو مہینے  HIV aids میں
 پہلے ہی مجھے آئیڈیا آیا، جب میں ریلوے اسٹیشن پر پہنچا، ہم اس ریل کو کتنا سندر تین-چار سال سے بناتے ہیں، اس
  لینے ہیں،  precautions ،سے دور رہنے کے لئے کیا کیا  HIV aids پر کلر ہم باہر سے کرتے ہیں، اس میں ہم
 سرکار کیا کر رہی ہے، یہ تمام باتیں اس میں لکھتے تھے۔  میں نے اس وقت ریلوے منتری جی کو یہ آئیڈیا دیا تھا
 کہ یہ سواستھہ سے سمبندھت ہے۔  آپ دیکھتے ہیں کہ ہماری گاڑیاں بارے سے صاف ستھری نہیں ہوتی ہیں، جیسا
 ہماری میٹرو ہےایسی کلرفل نہیں ہیں، ہماری گاڑیاں بالکل کالی ہیں، میں اس کا الیّکھہ نہیں کرنا چاہتا ہوں، لیکن کلر
 ایسا ہے، صاف صفائی تو الگ کی بات ہے۔  اگر ہم الگ-الگ ایریاز میں ٹرینوں کا ٹینڈر کریں اور اسے ایڈورٹائزمینٹ

 کے لئے استعمال کریں، لیکن ایڈورٹائزمینٹ بھارتی جنتا پارٹی کے لئے نہیں۔

 پارٹیز کے لئے نہیں ہونا چاہئے، نہیں تو  advertisement میں یہاں ایک چیز ضرور کہنا چاہوں گا کہ
 کے لئے، سواستھہ سے لیکر سڑکوں تک کے لئے   Ministries پر چلے جائیں گے، لیکن track ہم پھر دوسرے
advertisements ہونے چاہئیں۔ جو لوگوں کو educate  کرنے والی بات ہے، اس کے لئے advertisements  ہوں 
 کمانے کے لئے بھی کرسکتے ہیں۔ جموں وکشمیر سے ٹرین دکشن میں جارہی revenue اور شاید ان کا استعمال کچھ
   advertisements ہیں اور دکشن سے یہاں آرہی ہیں، یہ ٹرینیں ایک اسٹیٹ سے دوسری اسٹیٹ میں جارہی ہیں، تو
 کیا ہوگا۔ اس لئے ٹرینیں الگ الگ ملٹی  paint سے ٹرینیں بھی صاف ستھری دکھیں گی، کیونکہ ان کے اوپر باہر سے
 لوگوں کو جاگروک کرنے advertisements بھی ہونگے۔ یہ   advertisements کلرس کی ہونگی اور ان میں
 پیسے کمانے کے advertisements کے لئے ہونگے اور ان کے استعمال سے لوگوں کو جانکاری بھی ملے گی۔ کچھ

(آسکتا ہے۔ یہ میرا دوسرا اور آخری سُجھاؤ تھا۔ بہت بہت دھنیواد۔ (ختم شد revenue لئے ہوسکتے ہیں اور ان سے

† Transliteration in Urdu Script.
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THE VICE-CHAIRMAN (SHRI V.P. SINGH BADNORE): Now, Mr. Minister. 
...(Interruptions)... I will give you time. Mr. Minister now. ...(Interruptions)...

THE MINISTER OF RAILWAYS (SHRI SURESH PRABHU): Mr. Vice-
Chairman, Sir, to begin with, I wish to thank you for giving this opportunity to 
respond to such a very enlightened debate, that went on for 10-11 hours, initiated by  
Mr. Mahendra Singh Mahra and concluded by hon.  Leader of the Opposition. I must 
thank each one of you cutting across party-lines, whether you are sitting on this side of 
the Table or that side, for giving constructive suggestions, for offering ideas, supporting 
the Budget generally and also wishing that the Railways performance should improve. 

There have been, of course, a lot of criticism and that criticism is understandable 
because Railways has to perform much better than what it is performing. Therefore, 
there have been all kinds of suggestions and complaints. To begin with, the Members 
talked about over-crowding, delays in reaching the destination, running probably 
sometimes into hours, bad food, deteriorating service, service not keeping up to the 
mark, people are expecting more connectivity, people are expecting faster trains; just 
now, Mr. Rajeev Shukla said that Shatabdi is running at a speed of passenger train, 
which is true, not exactly like a passenger train, but he meant that the trains are not 
running at their optimum capacity. Corruption has also been highlighted by many. 
Members complained about lack of customer focus, cleanliness, the poor financial 
health, poor response to customer complaints, accidents, station development, the 
state of stations and Members suggested that they should be developed better. 

There was a talk of less number of wagons. Mr. Dhindsa yesterday talked about 
Punjab suffering as a result of it. And, there were many other points. So, if you look 
at it, what do these complaints suggest? Is this a problem or a symptom? Is it a cause 
or an effect? If you really go into this, then you will say that these are all symptoms 
of a deep-rooted malady which is going on for a long time. Therefore, we really need 
to improve it. 

I am very happy that hour hon. Prime Minister has decided to make Railways 
a priority. He has always said that he has travelled by the Railways as a child, he 
continued to travel by Railways as a  social worker, he travelled by the Railways 
as a political worker as well. As a Prime Minister, now he has got an opportunity 
to reform the Railways and, therefore, this is the number one priority of the Prime 
Minister, a top-most  priority of the Government. And, therefore, we will definitely 
try to improve upon.  Sir, I just want to let my friends know this as a lot of people 
talk about China and how the Chinese railways has been working so well.  I think it 
is a very good idea to compare ourselves with China.  But if you want to compare the 
service that Chinese railways are able to offer, you must also find out how the Chinese 
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railways operate.  If you want the same outcome as Chinese railways have, the way 
they perform, then we should also have the strategy that Chinese use and employ to 
make the Chinese railways better.  I have been to China, maybe, 27-28 times, though 
I am not a communist.  I have been seeing how Chinese railway has been able to 
transform itself.  First time I went an overnight journey from Beijing to Shanghai.  
And lately recently, when I went, maybe last year, now as a Minister, I cannot travel 
as much and when I went there, I saw that now you can reach there in few hours.  The 
distance of Delhi and Mumbai can be done in few hours.  So, this is the transformation 
but to make that happen, I think we will have to work on many issues, to which I will 
come a little later.  The real cause is less investment in Railways, which I think, all 
of you will agree.  We have not been able to put as much money into Railways, as it 
should have been.   And all these symptoms that I have told you about, are the result of 
less investment and many others but less investment to begin with.  If you really look 
at it, some of them have talked about the distorted ratio between rail traffic and road 
traffic.  This will obviously happen because if we invest more into roads and less into 
railways, obviously, the road will be the beneficiary.  Therefore, the rail has lost out to 
road because we have not made investment.   But less investment has also created the 
type of problems that I have talked about, such as congestion on lines will be there.  
So many trains, goods trains, Shatabdi trains, Rajdhani trains, passenger trains are 
running on the same track, too high density network from Delhi to Mumbai, Delhi to 
Kolkata, all completely clogged.  Therefore, the trains are getting delayed.  This is also 
the result of less investment.  Of course, the result is also because of management.  We 
really need to bring in more management.  We need the type of strategy, we need to 
put transparency and  better financial management to improve the performance of the 
railways over a period of time.  We must have customer focus and safety should be one 
of the main priorities.  We have decided to work on it as our action plan to implement 
it.  I respect Mamataji as my own sister and I have worked with her and who was my 
colleague in the Cabinet.  She was with me in the Parliament.  As my good friend, 
Mr. Derek said, if she has prepared something good, are we going to talk about it and 
fight about it just because we belong to different political parties?  So, I think, her 
vision and our vision matches.  Probably we can work together again.  That is what 
Mr. Derek was saying, her vision and our vision is the same.  We decided, therefore, to 
find out how we should work on it.  The first strategy, therefore, is to make investment.  
Therefore, I came out with the number of ` 8.5 lakh crores.  Some of my friends, 
obviously, are a little overawed by this.  Where did I get this number?  I will just 
come to the number that I have got. But if you look at the Planning Commission’s 
number, the plan which was prepared by a very distinguished economist, Dr. Montek 
Singh Ahluwalia, chaired by the then Prime Minister and Chairman of the Planning 
Commission, that plan talked about of much higher figure.  Even Mamata Ji, with that 
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vision, talked about higher number.  So, therefore, if you realise that the number is 
needed, investment is needed.  When we came out with a plan to make that investment, 
everybody is saying, why such a big number.  So, that number has come because of the 
problems that I have told you about and we need to address those problems. Network 
expansion, including electrification, another ` 2,00,00 crores, I am just rounding 
off the figures. For national projects, North-Eastern and Kashmir, the Leader of the 
Opposition just now talked about Kashmir, we need another ` 39,000 crores, but say, 
` 40,000 crores. For Safety, there were committees and committees, including Dr. 
Anil Kakodkar Committee, Dr. Sam Pitroda Committee, so, we just took the number, 
which is really bare necessity, it is ` 1,27,000 crores. For Information Technology, at 
least, ` 5,000 crores to actually transform it; and for rolling stock, just now, somebody 
mentioned that we don’t have a problem with the rolling stock, this is about ̀  1,00,000 
crores. On passenger amenities, ` 12,500 crores and things like this. In which, 
` 1,00,000 crores is for station redevelopment and logistic part, which will not come 
from our own investment. As my good friend, Shri Praful Patel, yesterday, made out 
some good points that airport is an example, and you can develop  this using land 
and air rights. Therefore, we don’t have to invest our own money, but it is the cost of 
project, that is why we got ` 8,56,000 crores.

Obviously, the second question is, now we should not be questioning, whether 
we need this investment or not. As we know, it has to solve the problem that we 
talked about, to begin with, delays, congestion, safety, and all others. For that, we 
need investment. So, now the need for investment is established, then, my job was to 
find money. If, as a doctor, I diagnose the problem, and leave at that as a document, 
just for academic discussion, then, I am not a good doctor. The professional etiquette 
of a doctor demands that he should not only diagnose the problem but also prescribe 
a medicine. So, the medicine should be done. If there is a serious emergency, then, 
you must administer a dose immediately. So, it should not wait for a longer period. 
Therefore, we decided to find the money. Many hon. Members, namely, Shri T.K. 
Rangarajan, Shri Singh Deo, Shrimati Gundu Sudharani, Shri Sanjay Raut, Shrimati 
Naznin Faruque, Shri Husain Dalwai, Shrimati Viplove Thakur and others asked as 
to where the money comes from. I said, “I will find the money, and I will tell you 
how we will get this money”. First of all, I am very happy to say that a distinguished 
organisation of India, the Life Insurance Corporation has decided to give us, for five 
years, `1,50,000 crores. This is to be repayable after 30 years. 

SHRI DEREK O’BRIEN (West Bengal): They were so good, and you lift the FDI 
also. ...(Interruptions)...

[Shri Suresh Prabhu]
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SHRI TAPAN KUMAR SEN: Don’t privatize it. 

SHRI SURESH PRABHU: Please listen. I will come to FDI a little later. From 
your Vision Paper, if you want, I will read out from there. So, ` 1,50,000 crores is 
from LIC for 30 years tenure. The coupon rate is just above the Government security 
rate. As the rates are falling, now our Finance Minister is doing a great job; he is 
bringing down the inflation under the leadership of the hon. Prime Minister, so the rate 
will fall further. And, with five years’ moratorium, we will pay it out of our finances. 
The insurance companies are the only companies, which have the long-term maturity 
funds; the banking system does not have it; the Railways need a long-term maturity 
fund; that is where we found it. 

The other thing is, the hon. Finance Minister will give us in the next five years, 
even if only `60,000 crores a year, that would mean, at least, ` 3,00,000 crores of 
money we get as gross budgetary support. So, that makes it ` 4,50,000 crores. I have 
already told you about ` 1,00,000 crores, which is coming completely out of the 
Budget, out of our own resources because this is the money that will come for station 
development. 

The World Bank, IFC, Asian Development Bank, all of them will give us the 
money, which will be necessary for financing. That again will be long-term soft loan, 
and that would also help us. There are some States, I will give you the statistics, if 
you want, where somebody is having aversion to World Bank. But I am very happy 
that Kerala, West Bengal and all States, including Bihar have always applied to the 
World Bank and ADB and taken loan from them. So, if the Railways take it, it is a 
sell off; if you take, it is good for the citizens of your State. I think, I will believe in 
your ideology, then, we will also take from them, and we will use it for the use of the 
Railways. So, with the World Bank and others, we, the India Infrastructure Finance 
Limited, a Government of India company, are signing an MoU with them. We will 
make a fund, which will actually be able to finance the operations. Shri Piyush Goyal, 
my good friend and colleague, is my customer too because we transport his coal. So is 
the case with oil and gas; so is the case with cement and steel. All the PSUs are sitting 
with a lot of cash.  We are going to use that cash to put the lines for them. We will get 
a break; they will get evacuation facility.  So, it is a win-win situation.  In addition to 
this, the Finance Minister has already announced in the Budget that there are going to 
be tax-free bonds and there is going to be an infra-fund to be created by the Ministry 
of Finance of two lakh crores rupees. So, we will be able to draw from each of these a 
substantial amount of money.  We will have money more than rupees eight lakh fifty 
thousand crore which we are talking about.  Now, a question that somebody will ask 
me, "How are you going to manage it, how are you going to repay it?"  I will tell you 
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what we are planning to do.  In fact, I was just telling you that Pitroda Committee had 
talked about ten lakh crores for modernization etc.  Rakesh Mohan Committee even 
talked about higher amount, in fact, thirty five thousand three hundred billion rupees 
by 2032.  So, the amount of money that they have estimated is much, much higher.  
We have taken a very conservative number and we are trying to do that, including, 
the 12th Finance Commission talked about five lakh nineteen crores rupees, at least, 
from the budgetary source.  This money we are going to use in a manner that this 
money will be put into such projects which will start giving us revenue immediately.  
That is why we talked in this Budget about the strategy of doubling, tripling, and 
all those traffic facilities where land acquisition is not required.  There is no need to 
wait for the execution of the project because this can happen in the shortest possible 
time.  If typically, a new project costs rupees ten crores per kilometre, this will cost 
about 60 per cent, maybe, six crores per kilometre.  So, that is why the money will 
be put.  So, in addition to this, we are already creating a Finance Cell in the Ministry 
which will be guided by Arundhati Bhattacharya, Chairperson of State Bank of India, 
K.V. Kamath of ICICI and Rajiv Lal of IDFC.  This entity has already entered into an 
agreement with SBI Capital Market.  We will work out the complete strategy about 
where the money is to be deployed, how the cash-flow will come, how the repayment 
will happen.  Therefore, most of the money will be used in a manner that will generate 
additional capacity to earn money and automatically this will also result into more and 
more resources available.  Here I will tell you something.  Sir, the problem of railway 
is that if you take the total cost, 25 per cent goes into fuel; almost 50 per cent goes into 
staff.  Just imagine that if we work on this basis, we cannot reduce these expenses.  
We can reduce the fuel which we are using for three to four thousand crores rupees 
this year. Mr. Raja wants more employees to be appointed. Many other said that we 
should not just fill up vacancies but appoint lakhs and lakhs of people. So, the staff 
cost goes up.  The only way I can optimise this cost is not by retrenching anybody.  
There is no plan to retrench any employee of railway.  Whatever is the case, whatever 
is the situation, whatever is the policy, we will make sure that welfare of the staff is our 
utmost priority. But if you do that to reduce the percentage of cost, not the employee 
cost itself, and if I increase the volume of operation, the income goes up automatically 
as a percentage. The salary cost will come down, not because of anything else but 
because of the percentage of volume going up.  That is the strategy which will generate 
some surplus and that surplus can be ploughed back into the operation of the railway.  
So, Sir, this is the strategy that we are adopting as an action plan of the railways.  I was 
saying that there have been States which have borrowed in the past. I do not want to 
go into that.  Sir, the other thing is management because money is not just enough; we 
need to change the management as well. 

[Shri Suresh Prabhu]
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श्री नरेश अग्रिाल: मंत्री जी, आप सटार की कॉसट बता रहे ् े।  वकसी भी रेिि ेसटेशि पर कयु िी 
िहीं रह गये हैं और शायद कहीं कोई भी उतरे, उसे कयु िी िहीं वमिेगा।  तो आप सटार की कॉसट 
ि बढ़ाइए, contract पर कयु िी रि िीवजए।  आपको और पैसा भी कयु िी दे देगा, िेवकि कम से कम 
सटेशि पर कयु िी तो वमिेगा। ...(वयिधान)...

श्री सुरेश प्रभु: उसके बारे में मैं आपको ज़रा बाद में बताता हँू, पहिे ज़रा इसे कमपिीट कर 
िू।ँ  So, investment is a part of action plan.  The second plan, as I said, was that the 
management has also to change because so many issues that we talked earlier, which 
have symptoms, cannot be addressed unless the management itself is changed.  So, I 
had announced that we will appoint a Kaya Kalap Council in my Budget Speech.  I am 
happy to say that we will appoint this Kaya Kalap Council in the next few days itself.  
The head will be announced soon. But we have both the federations and unions. As 
we have two very strong federations, representatives of both the federations will be 
the members of the Kaya Kalap Council...because they are the big stakeholders; the 
employees will work with us; and, with the employees, we would like to transform the 
Railways.  We are also giving training and trying to bring in efficiency improvement.  
We are also giving higher targets so that the Railways can perform better.  The fuel 
cost is going to be rationalized.  We are bringing down the cost – in the next few years, 
I hope the diesel price does not go up, the electricity prices – by, at least, ` 3,500 
crores. That is the target.  We are already working on the expenditure control.  We 
would like to do operation audits.  

Some of the Members also talked about the Railway Board and the delegation.  
We are working on the delegation in an effective way.  I have already delegated all 
my powers of tendering to the General Managers.  Ministers do not deal with tenders 
any more.  But I want to delegate that power further from the General Managers to 
the DRM and some powers to Station Masters also, so that he is also able to work on 
some of these.  

My next point is very, very touching.  Many hon. Members raised this.  It is related 
to transparency.  We have made appointments of the Chairman and the Members of the 
Railway Board.   We also made appointments of General Managers and others.  For 
the first time, probably, all the appointments have been made in the most transparent 
manner.  There is nobody who can raise an issue.  The process, which we followed, 
was extremely transparent.  We are also working on the tenure and the transfer policy. 

We are also working on e-tendering.  More or less, all the commercial transactions 
will be through e-tendering.  In order to integrate the IT, we have already appointed a 
committee.  

Recruitment has been a cause of lot of complaints.  There has been a lot of 
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corruption also.  The day before yesterday, somebody pointed out that some children 
were hoodwinked by some touts and they lost the money.  The recruitment, now, will 
be online.  Catering would also be done through e-tendering process.  

Mr. Vinod Rai, our former Comptroller and Auditor General, who pointed out 
so many infirmities in our system, earlier.  He is now the Advisor to me.  He is also 
helping us to work on that.  

I have also appointed a committee, which will give a report within 15 days as to 
how delegation should take place.  

The other issue pertains to a better financial management.  To improve the 
operating ratio, to bring in new accounting, Mr. Derek made a point yesterday – I 
am sorry, as a friend, I am calling him Derek; the name of the hon. Member is Derek 
O'Brien – I welcome his suggestion.  He had made a very good point about new 
accounting.  

[MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair]

Sir, I will tell you the philosophy as to why we need a new accounting system.  
We want to bring in a completely different approach towards accounting.  Accounting 
is not just book-keeping.  Accounting is something more than that.  It is not just about 
managing accounts.  It should also generate management information system, which 
will also help us to take decisions in a proper manner.  Therefore, the system, which 
we are trying to evolve, is not just a hybrid system, it is not just double accounting 
system, which is a very, very small and very incremental change.  What I propose 
to do is to bring in an accounting system which will bring in a complete tracking 
of expenditure from budgeting, expenditure incurring, output to outcome, so that the 
entire change of events can be captured in a way that every expenditure would be more 
productive.  So, we are trying to put in that system in place.  It may take some time.  
We have already started working on it.  

Now, I come to the EPC. The EPC contract has been given.    He will definitely 
agree because he has been a great management expert.  And, also, the accountability 
for implementation will go to the PAC. 

So many people complain that we do not have a plan for customers. I am really 
surprised that somebody could say that. I do not want to take the precious time of 
the House because it is already included in the Budget Speech.  But, there have been 
unprecedented increases in the kind of services that we are bringing for customers.  
In fact, most of my Budget Speech, Ram Gopalji, you must have read it, is devoted 

[Shri Suresh Prabhu]
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only for customer service because I know socialist party has always been asking for 
it.  I am surprised that you are not supporting it fully because one of your colleague 
was saying, यह गरीबों के विए िहीं है। यह गरीबों के विए कैसे िहीं है, यह मयुझे िहीं पता चिा।  
चूवंक गरीब िोग सरर करते हैं, इसविए यह उिके विए ही है।  शायद आपका और गरीबों का कहीं 
disconnect तो िहीं हो गया, कयोंवक गरीबों के विए इतिा देिे के बाद भी आपिे ऐसा कहा। 

प्रो. राम िो्पाल यादि (उत्तर प्रदेश): ट्ेिों में जो गरीब िोग चिते हैं, उिके विए आपिे 
वकतिी कम सपेस छोड़ी है। 20 per cent of the space is for 80 per cent passengers and 80 
per cent space is for elite class. 

श्री सुरेश प्रभु: मैं बताता हँू।  यह पयुरािा है। ...(वयिधान)...

प्रो. राम िो्पाल यादि: यह पयुरािा िहीं है। ...(वयिधान)... एक सेकंड।  आप जाइए, चार बजकर 
कयु छ वमिट पर पूिचा एकसपे्रस छूटती है।  उसमें ए.सी. रसट्फ किास की बोगी के आगे जिरि किास के 
दो वडबबे िगे हयुए हैं।  िहां िोगों को िाइि में िगािे के विए आरपीएर को रोज डंडा चिािा पड़ता 
है, िोगों को मारिा पड़ता है।  उसमें िोग भसेू की तरह भर जाते हैं।  बचचा रह जाता है, तो मां बठै 
जाती है।  कहीं बाप छूट जाता है, कहीं बेटा छूट जाता है।  This is the state of affairs.  That is 
why we said it.  आपिे अपिे बजट में िई चीज़ें िहीं कीं, I appreciate it. 

SHRI SURESH PRABHU: Thank you. 

प्रो. राम िो्पाल यादि: आप पयुरािी चीज़ों को पूरा करें, but do it. 

SHRI SURESH PRABHU: Thank you. Sir, I don't want to take much time of 
the House.  But there have been so many things that have been included.  I just want 
to mention them.  Some Members mentioned about water. What we have decided to 
do is this. Sir, people are forced to buy bottled water. Even ` 15/- is too much for 
the common people. So, we have decided to put water filters, which will be R.O. 
technology.  So, probably, people will be able to use that water.  It will be available at 
cheaper rates. Again, you don't have to then discard the bottle on the tracks, which is 
causing another problem of pollution.  So, we are working on that.

Some of the Members raised the issue of safety.  Narendra Kumar Kashyapji,  T.K. 
Rangarajanji, A.U. Singh Deoji, Arvind Kumar Singhji,  Ashok Gangulyji,  Avinash 
Rai Khannaji, इनहोंिे भी इसके बारे में कहा।  मयुझे यह कहिे में ियुशी हो रही है वक इस बजट में 
we are trying to avoid ` 3,400 unmanned level crossing and also trying to construct 
highest ever 9,000  RUBs and ROBs, which is the highest ever in any time, for this 
will eliminate the possible accidents, because the largest number of deaths that take  
place in railways is  because of the unmanned level crossing. ...(Interruptions).. We are 
also  trying to use technology like the geospatial technology to find out how a moving 
train can be properly tracked and signal can be given, so that this will also happen 
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properly. Sir,  we have also got more allocation for States.  Sir, I would like to tell you 
that this is something which is a part of the strategy for this. We have, this time, given 
a very large amount to the States. ..(Interruptions).. 'W' comes late.  So, you will have 
to wait for a minute.  For Andhra Pradesh, in  2013-14, it was ` 1,000 crores,  now it 
has become ̀  2,554 crores.   I am just comparing the last year of the UPA; that is why I 
am not taking 2014-15, because somebody will say that you are not comparing rightly, 
because you have talked about discrimination. For Assam and the North-East,  from  
` 2,330 crores in 2013-14,  it has become ` 5,339 crores. For Bihar,  from ` 1,245 
crores in 2013-14,  it has become ` 2,393 crores.  For Chattisgarh,  from ` 379 crores 
in 2013-14,  it has become ` 1,274 crores.  For  Delhi,  from ` 124 crores in 2013-14,  
it has become ` 184 crores, because Delhi is very small. For Gujarat,  from ` 721 
crores in 2013-14,  it has become ` 3,000 crores.

For Haryana,  from ` 282 crores in 2013-14,  it has become ` 729 crores. For 
Himachal Pradesh,  from ` 56 crores in 2013-14,  it has become ` 305 crores.  This is 
almost five times increase. For Jammu & Kashmir,  from Rs.1,044 crores in 2013-14,– 
LoP is not here –  it has become ` 1,636 crores.  For Jharkhand, a tribal State,  from  
` 654 crores in 2013-14,  it has become ` 1,770 crores.  For Karnataka,  from ` 909 
crores in 2013-14,  it has become ` 2,836 crores. For Kerala,  from ` 265 crores in 
2013-14, which was there,  it has become ` 1,050 crores. For Madhya Pradesh,  from  
` 748 crores in 2013-14,  it has become ̀  3,000 crores. For Maharashtra,  from ̀  1,488 
crores in 2013-14,  it has become ` 5,400 crores. Shri Ramdas Athawale should be 
happy. Now, I come to Odisha.  I was surprised at what my friends from Odisha were 
saying.  It was ` 812 crores in 2013-14 and it has now become ` 3,628 crores. I am 
told that the Chief Minister of Odisha publicly welcomed the Budget, saying that this 
is the first time that we have got so much of money from the railways and I don't have 
an opportunity to criticize it. But, probably, he must have left some part of that to you 
to say, but he  did not say that in his Budget speech. For Punjab,  from ` 236 crores in 
2013-14,  it has become ` 1,000 crores. For Rajasthan,  from ` 585 crores in 2013-14,  
it has become ` 2,449 crores.  For Tamil Nadu, from ` 922 crores in 2013-14,  it has 
become ` 1,452 crores.  Telangana – of course, it was not there in 2013-14, because it 
is a new State created – has got ` 686 crores.  Uttarakhand has got ` 374 crores.  For 
Uttar Pradesh,  from ` 1,034 crores in 2013-14,  it has become ` 4,185 crores. For 
West Bengal, it is from ` 1,604 crores to ` 3,615 crores. ...(Interruptions)... I fully 
understand that though some of my friends have said that their State is discriminated 
against, I would like to tell you that there is really no discrimination.  We have tried to 
do as much as possible.  I would like to do more.  But the resources are limited.  But 
as we go along, as we implement our Five Year Plan, we will have more resources 
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available.  We will be able to implement more; we will be able to give more money to 
all the States that is necessary.  ...(Interruptions)... About North-East and J&K, I have 
already mentioned.  Mr. Jairam Ramesh, my good friend, talked about bio toilets. Our 
Prime Minister has already said that by October 2, 2019, Mahatma Gandhi Jayanti, 
‘we must eliminate all this manual scavenging and other things.’  We will try to hit 
that deadline. This Budget has also provided for a substantially a higher amount.  All 
new trains are fitted with bio toilets.  As the train comes for repairs, for maintenance, 
we are trying to replace them.  So, we would like to increase the amount of bio toilets. 

Sir, the Budget strategy, as I said, is basically quick returns.  I have mentioned all 
that.  But I will just read it very quickly.  There is plough money so that we can get 
more.  The incomplete projects should be given priority.  There is also global bench-
marking.  That is what many of the hon. Members mentioned yesterday.  I am very 
happy to say that the first thing that we did was that we called the World Bank and 
decided the world benchmarking for the type of services we offer.  I know that we are 
not going to reach there next year.  We may not even reach there in five years; it might 
even take longer.  But if you don’t know what the benchmark is, what is the point of 
doing it?  What the China did, we should try to do that, and I would request – though 
the time is limited – that if any of the Members are interested, I will bring that team to 
make a presentation to the Members of Parliament to let them know how the Railway 
has been revitalizing China and other places. We can use the same model and try to 
do that in India. So, we are using technology and also using the PPP, about which  
Mr. Tyagi was not happy. But, in fact, it is a vision – 2020. Mr. Derek O’Brien, the 
‘Vision 2020’ really and correctly talks about what we should be doing.  It has been 
tentatively assessed that 64 per cent of the investment – roughly Rs.14 lakh crores 
– needed for augmentation of capacity upgradation, etc., in the next years could be 
mobilized by Railways through or supported by PPP as well. Therefore, we are also 
doing like that. ...(Interruptions)...  I understand that. I am not saying that you opposed 
it.  I am just trying to tell some of my other friends who are trying to work on it. 

My friend from Kerala asked me as to how I made the Budget where I did not 
read the statement related to economic expenditure.  In fact, this is the statement – 
again, I do not want to take time – the Budget Manual prepared in September, 2010 
by the Ministry of Finance.   So, I am exactly going by this.  I really followed all 
the practices that are mentioned here and therefore, I think, we should try to do it. 
...(Interruptions)...  Then, Sir, regarding implementation, we have already started 
working on implementation.  In the last fifteen days, we have started working on many 
of these issues in a proper manner and, I am sure, in the next few years, we will 
definitely be able to implement most of these. 
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Then, my friend, Mr. Derek, mentioned about parcel and parcel is one of the thrust 
areas.  ...(Interruptions)... In fact, we are not having enough share in parcel.  So, we did 
that. Mr. Praful Patel offered a very good suggestion for logistic park and integrated 
transport solution.  We are already working on it.  Ticketless travel makes us lose lot 
of money.  We have to work on it. Monetizing of all assets should also be one of the 
areas where we should work.  

Sir, we have decided to appoint a Regulator which will look at all these issues in 
a proper manner, including costing. So, we will be able to then decide the services that 
we offer and how we should be able to recover the cost. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  How many more minutes do you want? 

SHRI SURESH PRABHU:  Sir, as much as you allow.  ...(Interruptions)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Okay. 

SHRI SURESH PRABHAU: Sir, in a Parliamentary Committee, we have already 
decided ...(Interruptions)... Sir, this is a very important issue, and all the Members 
– because this is the House of States – must really understand it.  Sir, for the first 
time, we have decided for all the major States of India – barring North-East, barring 
Himachal, barring Uttarakhand, barring Delhi because they are the States which have 
the money – to make a special joint venture company with each of them.    The projects 
can be implemented throughout the State.  So, this is going to be a very remarkable 
and a landmark change.  I am sure this will bring in a complete localization of issues 
in all the States which have been complaining.  They will now be able to work with 
Railways.  We will take some equity.  They will take some equity.  And since it is 
a company, we can also leverage the balance sheet of that company and actually 
implement a project better.  So, Kerala or any other State will be able to  implement 
projects much faster.

Sir, Scheduled Castes and Scheduled Tribes was one issue that was raised by 
some hon. Members to find out how we are going to work on that. 

SHRI BHUPINDER SINGH:  Sir, Odisha is much below the national average. 
...(Interruptions)...

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MINORITY AFFAIRS  AND 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS  
(SHRI MUKHTAR  ABBAS  NAQVI):  Let him complete. ...(Interruptions)...

SHRI SURESH PRABHU:  Sir, I would like to mention a few other things. 
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Some Members talked about freight and they said that we had increased the freight.  
First of all, we have not increased the freight.  In many cases, we have decreased it; 
in some cases, we have increased.  This is actualization.  But there was a CRISIL 
Report, an independent report, which said that this would not result in any inflation; 
no common man would be affected and this is going to benefit the Railways, of course, 
but it is not going to affect the common man in a big way.  

Mr. Rangarajan made a suggestion that we should publish the Inquiry Reports, 
which we will do surely.  Coach factories have been a  bone of contention for years.  
I would like to inform you on this one day because there are so many factories which 
have been promised.  I wish these promises had come true.  

Then, women safety is one issue, which was mentioned by Shri Rangarajan also.  
We are working on that.

Many suggestions have come from the Members, including Mr. Avinash Rai 
Khanna, about putting India's flag on trains.  This is a very good suggestion.  We would 
definitely like to implement it.  Shri Praful Patel mentioned about the private sector 
and tourist trains.  This is also a good idea.  Shri Ashok Ganguly mentioned about large 
PPP projects.  It is absolutely correct.  It will kick-start the economy and it will help 
many other areas to come in and also getting the Railway Board ...(Interruptions)... 
the suggestion that you have made.  Platform entry restriction should be there.  A 
quarterly report should be made about the performance.  I think there are many, many 
good ideas.  Mr. Deputy Chairman, Sir, as you want me to conclude, I will not try 
to take more of your time.  I would like to just tell you that in this Railway Budget, 
we have made a beginning; this is a beginning of a journey; this is not reaching the 
destination.  As it happens, this is a long journey.  A long journey will be possible and 
comfortable only when all of us join.  Sir, the Scheduled Castes and the Scheduled 
Tribes was also one issue that was raised.  I think I have the information in relation to 
that.  ...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Mr. Minister, a former Railway Minister had a 
meeting in my Chamber with MPs from Kerala and some report was made.  I think 
that report is available with you.  The former Minister has given some assurances to 
Kerala MPs in my Chamber.  I think that is with you.  Please look into it.  That is all. 

SHRI SURESH PRABHU:  Sir, I will look into it.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay, have you finished? ...(Interruptions)...

SHRI SURESH PRABHU: Sir, I must make my last point.  Mr. Kashyap and Mr. 
Mohd. Ali Khan had talked about reservation for Scheduled Castes and Scheduled 
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Tribes. I would like to inform them that the overall position of representation of SCs 
and STs in the Indian Railways for the year ending 31.03.2014 is 17.06 per cent and 
7.81 per cent, respectively, as against the constitutional provisions of 15 per cent and 
7.5 per cent.  This is already there.  But if you further ask me, I would say we are 
definitely following it and there is no discrimination.  This policy is there only to help 
Scheduled Castes and Scheduled Tribes to come up.  This will continue as our policy. 
...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Okay; thank you. ...(Interruptions)... What do you 
want? ...(Interruptions)... Why are you doing this? ...(Interruptions)...

DR. T. SUBBARAMI REDDY(Andhra Pradesh):  Sir, I wish to seek the attention 
of the hon. Minister. ...(Interruptions)... I wish to draw to the attention of the hon. 
Minister to the fact that while bifurcating Andhra Pradesh and Telangana, it was 
promised that there would be a special Railway Zone for Andhra Pradesh, and we had 
expected it at Visakhapatnam. ...(Interruptions)...  I would like the hon. Minister to 
clarify when we would have a special Railway Zone at Visakhapatnam.

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  All right. ...(Interruptions)... Put your question. Put 
it fast. 

श्री उ्पसभा्पवि: आपको जो कयु छ भी पूछिा है, िह जलदी पूवछए। मैं आपको एक वमिट दे रहा 
हंू।

श्री राज्पाल ससह सैनरी (उत्तर प्रदेश): माििीय उपसभापवत जी, मैं माििीय रेि मंत्री जी के 
धयाि में िािा चाहता हंू वक रेि बजट पर बहस के समय एकस एम.पी. के वरजिवेशि में कवठिाई को 
सॉलि करिे की बात उठी ्ी।  इस माििीय सदि में वजतिे भी एम.पी. बठेै हैं, इि सभी का भविष्य 
एकस होिा है, यािी सभी को सेिावििृत्त होिा है। उिके आरक्ण के बारे में कयु छ घोिणा कर दें, तो 
बहयुत अचछा होगा, कयोंवक उनहें आरक्ण में बहयुत परेशािी होती है। उिकी वरजिवेशि में होिे िािी 
परेशािी को कैसे दूर वकया जाएगा। 

SHRI JOY ABRAHAM (Kerala): Sir, I have suggested sugar-free coffee and tea 
to diabetic patients.

श्री उ्पसभा्पवि : शयुगर फ्ी कॉरी की वयिस्ा रेिों में कर दीवजए।

श्री नरेनद्र कुमार कशय्प (उत्तर प्रदेश): माििीय उपसभापवत महोदय, मैं आपके माधयम से 
माििीय रेि मंत्री जी के धयाि में िािा चाहता हंू वक मैंिे रेि बजट पर बोिते हयुए कहा ्ा वक घटते 
हयुए कचचे तेि के दामों के अियुपात में रेि वकराए में कटौती होिी चावहए। िंबर दो - मेरा सिाि ्ा 
वक जो आपके पास टोटि मिै पािर है, उसमें एस.सी., एस.टी. और ओ.बी.सी. की वरजिवेशि 
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कंपिीट िहीं है। उसके बारे में मैंिे उत्तर चाहा ्ा, िेवकि मंत्री जी के जिाब में इस बारे में कयु छ िहीं 
कहा गया है।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: You can write to him if you don't have the details.

SHRI SURESH PRABHU: I will write to him.  As far as ex-MPs are concerned, 
we will definitely look into it.  As far as sugar-free tea is concerned, we will definitely 
provide it.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Give it.  Very good.  Sugar-free and cash free also. 

श्री हुसैन दलिई: उपसभापवत महोदय, मैंिे रेि मंत्री जी से पूछा ्ा वक बहयुत सारी रेिि ेकी 
िैंड वबलडस्फ को दी जा रही है और रेिि ेके अविकारी उस पर धयाि िहीं दे रहे हैं। उसके बारे में मंत्री 
जी कया कर रहे हैं?

श्री उ्पसभा्पवि: वरपिाई वििो। 

SHRI SURESH PRABHU: We have already announced that we are not selling 
any land.  After becoming the Minister, I have not leased out any land.  We are trying 
to find out if there is any encroachment and  we will take action. ...(Interruptions)... 

श्री िरुण विजय (उत्तरािंड): माििीय उपसभापवत महोदय, मैं आपके माधयम से मंत्री जी को 
बिाई देिा चाहता हंू वक उनहोंिे बहयुत अचछा बजट पेश वकया है, वजसके कारण सारे वहनदयुसताि की 
दयुआएं उनहें वमि रही हैं, िेवकि उत्तरािंड के रौवजयों के विए उनहोंिे कयु छ िहीं वकया है। उत्तरािंड 
के विए ि तो मयुमबई से किैकशि वदया और ि हिद्ािी को किैकशि वदया। मैं यह भी धयाि में िािा 
चाहता हंू वक देहरादूि में वजतिी भी रेि िाइिें बिी हैं, ि ेअंगे्जों की दी हयुई हैं। ...(वयिधान)... हमारे 
पहाड़ िािों को आपिे बहयुत उपेवक्त वकया है। ...(वयिधान)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: You will also get your reply.

रेल मंत्ालय में राजय मंत्री (श्री मनोज वसनहा): ...(वयिधान)... हमिे हवरद्ार को रेि के माधयम 
से मयुमबई से जोड़ा है। ...(वयिधान)... देहरादूि को हम जोड़िे जा रहे हैं ...(वयिधान)...

श्री िरुण विजय : मयुमबई-हिद्ािी कयु छ िहीं है। ...(वयिधान)...

श्री उ्पसभा्पवि : ओ.के. । बस-बस। 

श्री चुनरीभाई कानजरीभाई िोहेल (गयुजरात): माििीय उपसभापवत जी, एक बहयुत महतिपूण्फ 
सिाि है। मैं आपके माधयम से प्रभयु जी के धयाि में िािा चाहता हंू वक जब एम.पी. िोग वदलिी से 
अहमदाबाद जाते हैं या अहमदाबाद से वदलिी आते हैं और जब एम.पी. िोगों की सखंया बढ़ जाती 
है, तो रेिि ेकी ओर से रसट्फ किास का एक ए.सी. कोच रेिगाड़ी में जोड़ वदया जाता है, यािी जब 
एम.पी. बढ़ जाते हैं, तो वडबबा बढ़ा वदया जाता है, िेवकि जो आम िोग हैं, ि ेबेचारे िाइि में िड़े 
रहते हैं, उिके विए कोई वडबबा िहीं िगाया जाता है। उनहें रसट्फ ए.सी. की सयुवििा िहीं वमि पाती 
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है। इसविए मेरी आपके माधयम से वरकिैसट है वक ऐसी जगहों पर जहां जयादा आम आदमी ए.सी. 
रसट्फ किास में बठैिे िािे होते हैं, िहां एक रसट्फ ए.सी. कोच िगाकर, उनहें भी रसट्फ ए.सी. में यात्रा 
करिे की सयुवििा प्रदाि की जाए। 

श्री विजय िोयल (राजस्ाि): माििीय उपसभापवत जी, मैं आपके माधयम से माििीय मंत्री 
जी के धयाि में िािा चाहता हंू वक मंत्री जी िे रेिि ेका बहयुत अचछा बजट वदया है, वकनतयु मैंिे रेि 
बजट पर हयुई वडबेट के समय बोिते हयुए अियुरोि वकया ्ा वक वजतिे भी बड़े टूवरस्टस सेंटर हैं और 
वजतिे भी बड़े िार्मक स्ाि हैं, िहां ट्ेि जरूर रुकिी चावहए, कयोंवक िािों श्द्धाियु और िािों 
टूवरस्टस िहां जाते हैं। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please consider it.  Now, I shall put the Resolution 
moved by the hon. Minister to vote.  The question is:

 "That this House concurs in the Recommendation of the Lok Sabha that the Rajya 
Sabha do agree to the nomination by the Chairman of six Members from the Rajya 
Sabha to the Parliamentary Committee to review the Rate of Dividend which is at 
present payable by the Indian Railways to the General Revenues as well as other 
ancillary matters in connection with Railway Finance vis-a-vis General Finance 
and to make Recommendations thereon."

The Motion was adopted.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: I shall now put the Motion regarding consideration 
of the Appropriation (Railways) Vote on Account Bill, 2015 to vote.  The question is:

 "That the Bill to provide for the withdrawal of certain sums from and out of 
the Consolidated Fund of India for the services of a part of the financial year 
2015-16, for the purposes of Railways, as passed by Lok Sabha, be taken into 
consideration."

The Motion was adopted.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: I shall now take up clause-by-clause consideration 
of the Bill.  

Clauses 2, 3 and the Schedule were added to the Bill.

Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill.

SHRI SURESH PRABHU: Sir, I beg to move:

That the Bill be returned.

[श्ी चयुिीभाई कािजीभाई गोहेि]
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The question was put and the motion was adopted.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: I shall now put the Motion regarding consideration 
of the Appropriation (Railways) Bill, 2015 to vote.  The question is:

 "That the Bill to authorize payment and appropriation of certain further sums 
from and out of the Consolidated Fund of India for the services of the financial 
year 2014-15, for the purposes of Railways, as passed by Lok Sabha, be taken into 
consideration."

The Motion was adopted.

MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Now, I shall take up clause-by-clause consideration 
of the Bill. 

Clauses 2, 3 and Schedule were added to the Bill.

Clause 1, the Enacting Formula and Title were added to the Bill.

SHRI SURESH PRABHU:  Sir, I beg to move:  

That the Bill be returned.
The question was put and the motion was adopted.

MESSAGES FROM LOK SABHA

(I) The Appropriation (Vote on Account) Bill, 2015.

(II) The Appropriation Bill, 2015. 

SECRETARY-GENERAL: Sir, I have to report to the House the following 
messages received from the Lok Sabha, signed by the Secretary-General of the Lok 
Sabha:

(I)
 “In accordance with the provisions of rule 96 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in Lok Sabha, I am directed to enclose the Appropriation 
(Vote on Account) Bill, 2015, as passed by Lok Sabha at its sitting held on the 
17th March, 2015. 

 2. The Speaker has certified that this Bill is a Money Bill within the meaning of 
article 110 of the Constitution of India.” 

Message from Lok Sabha


